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Семья Непогодиных живет в 
селе Лобаново Пермского рай-
она, в небольшой квартире на 
первом этаже. Андрей и Ири-
на удивительно похожи друг на 
друга внешне, одного года рож-
дения, и нашли они друг дру-
га, когда им было уже за трид-
цать – сознательный возраст 
для создания семьи. У них двое 
детей – Сережа и Варя. Чем же 
примечательна эта семья? 

ЗНАКОМСТВО
Ирина жила в городе Берез-

ники и работала бухгалтером в 
хорошей торговой фирме. За-
муж не собиралась. У родите-
лей были тяжелые взаимоот-
ношения, и Ирине не хотелось 
такой же судьбы.

Андрей жил в поселке Фер-
ма. Мама Андрея – учитель 
черчения и рисования. Все 
школьное детство прошло в 
кабинете у мамы. В 7-м классе 
Андрей уже писал дипломные 
работы для студентов училищ, 
денежку небольшую зараба-
тывал. Окончил ПГСХА, специ-
альность – инженер-строи-
тель. В 19 лет Андрею оторва-
ло ногу: ехал в автобусе, стоял 

на подножке, произошла ава-
рия – тепловоз столкнулся с ав-
тобусом. 

Андрей рассказывает: 
– Смотрю, нога моя валяет-

ся, а телевидение снимает, мне 
смешно стало – я тут без ноги, 
а они меня снимают. Академи-
ческий отпуск не брал, доучился 
со своими ребятами, два года на 
костылях, потом протез сде-
лали. В Кудымкаре обу чился во-
ждению на ручном управлении. 
От государства получил «Оку» 
(инвалидку), 50% стоимости 
оплатили, на вторую половину 
кредит брал. 

Познакомились с Ириной 
через общих друзей.

– Приезжай на Пасху, я го-
товить умею, – пригласил Ан-
дрей.

– Я ведь приеду.
Пришлось всю ночь гото-

вить. Очень хотелось удивить. 
Готовил салатики, горячее и, ду-
маю, сделаю заливное из языка 
– круто же. Долго так варил его.

– А я не помню даже залив-
ное, – говорит Ирина. 

А еще этой ночью ездил на 
пасхальную службу в поселок 
Юг. Пока был на службе, с ма-

шины сняли аккумулятор, при-
шлось аккумулятор искать но-
чью – утром нужно было встре-
чать Ирину.

– Ну что ты переживаешь, 
одно потерял – другое нашел, 
– улыбается Ирина.

Встречал меня в Перми с 
цветами.

– Через год мы поженились, 
еще через год родился Сереж-
ка. Я присутствовал на родах, 
сразу взял на руки. Это просто 
незабываемые ощущения, – го-
ворит Андрей.

Делал мне массаж, старал-
ся поддерживать меня, все это 
длилось более пяти часов,  – 
вторит Ирина.

Жили в Перми, снимали 
квартиру за символическую 
плату у хороших знакомых. По-
том пришло время съезжать, 
стали искать жилье, решили 
приобрести в селе Лобаново.

ДОЧКА
Шесть лет назад появилась 

Варенька. 
Имя имеет свое особое 

значение для этой семьи – во-
круг Вареньки все варится.  Се-
мья построена вокруг нее, 99% 

времени посвящается Варе.
Ирина:
– Беременность протекала 

хорошо до определенного срока. 
На 28-й неделе положили на со-
хранение. Ребенка сохранили, но 
потом стало  трудно ходить на 
работу, беременность давалась 
мне тяжело. Мне было 38 лет. 
Варя появилась на свет на 32-й 
неделе беременности, в мой 
день рождения. Теперь у нас один 
день рождения на двоих. Варя не 
закричала, ее забрали и увез-
ли. А на другой день мне сказа-
ли: «У вас ребенок, возможно, не 
доживет до вечера». – «В смыс-
ле? Как не доживет?» – спраши-
ваю. «Она непригодна для жиз-
ни, не мочится, не дышит, ле-
жит, как трупик, 1% вероятно-
сти, что она выживет. Можно 
папе прий ти проститься». 

– Разрешили крестить, – 
продолжает Ирина, – привезли 
батюшку, покрестили в реани-
мации. Я посмотрела на мужа, 
он подошел к дочери, дотронул-
ся до нее. Потом мы вышли в ко-
ридор, обнялись и выплакали все 
слезы. Варя пошла на поправку. 

В ИЮЛЕ МЫ ОТМЕЧАЕМ ДЕНЬ СЕМЬИ, ЛЮБВИ И ВЕРНОСТИ, 
С КОТОРЫМ РЕДАКЦИЯ ПОЗДРАВЛЯЕТ ВСЕХ НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ! 

СЕМЬЯ СТАЛА ОСНОВНОЙ ТЕМОЙ ИЮЛЬСКОГО НОМЕРА НАШЕЙ ГАЗЕТЫ   

У НЕПОГОДИНЫХ 
НОРМАЛЬНАЯ ПОГОДА

ЦИФРОВОЕ 
ТРУДОУСТРОЙСТВО

Если вы хотите 
найти подходящую 
именно вам работу, 

но не знаете, где 
и как это сделать, 
совсем скоро у вас 

появится возможность 
реализовать 
свою мечту!

В настоящее время 
Пермская краевая органи-
зация ВОИ создает специ-
ализированный сайт в рам-
ках социального проекта 
«Цифровое трудоустрой-
ство» – победителя кон-
курса социальных и граж-
данских инициатив адми-
нистрации губернатора 
Пермского края. 

Главная задача инфор-
мационного ресурса – эф-
фективное решение про-
блемы трудоустройства ин-
валидов в Пермском крае. 
В результате реализации 
данного проекта любой со-
искатель с инвалидностью 
сможет получить юридиче-
скую или психологическую 
консультацию по всем во-
просам, связанным с поис-
ком работы и дальнейшим 
трудоустройством, а так-
же доступ к различным те-
матическим информацион-
ным и обучающим матери-
алам и, главное, с помощью 
сотрудников Пермской кра-
евой организации ВОИ со-
ставит и разместит на сайте 
подробное резюме. Для ра-
ботодателей на нашем пор-
тале будут созданы все ус-
ловия для  простого и до-
ступного подбора сотруд-
ников среди людей с инва-
лидностью.

Уже сейчас мы 
начинаем приём заявок 

от всех желающих 
найти работу. 

Ждем ваших звонков 
по телефонам 

8(342)200-74-90 
(Ирина Владимировна) 
или 8(342) 244-91-28 
(Елена Владимировна). 

Также вы можете написать 
нам на электронную почту: 

pkovoi@narod.ru 
с пометкой 

«хочу работать».
Ждем предложений 
и от потенциальных 

работодателей. 
НА НАШЕМ САЙТЕ МЫ 

БЕСПЛАТНО РАЗМЕСТИМ 
ВАШИ ВАКАНСИИ 

И ПРЕДОСТАВИМ ДОСТУП 
К ПОЛНОЙ БАЗЕ ДАННЫХ 

СОИСКАТЕЛЕЙ.  

Елена КОРОЛЬ,
заместитель председателя

ПКО ВОИ
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ТВОРЧЕСТВО

«СОЗИДАЙ ЗОЛОТЫЕ 
МГНОВЕНИЯ…»

Пермская краевая организация ВОИ предложила своим членам принять участие 
в акции «Марафон коротких видеозаметок 

«На карантине  я создаю свою картину мира»
– Мы попросили активи-

стов поделиться  – чему вы на-
учились в период самоизоляции? 
Чего достигли? В чем приняли 
участие? Что создали? Увле-
клись чем-то новым или погру-
зились в любимое хобби? Что 
открыли в себе и близких лю-
дях? –  поясняет председатель 
Пермского краевого общества 
инвалидов Надежда Романова. 
– Не просто из любопытства, а 
чтобы помочь раскрыться, на-
учиться презентовать себя. И 
подсказать другим – где и как 
можно приложить свои силы, 
способности.  

Стартовал марафон с ви-
деорассказа зампредседателя 
Краснокамского общества ин-
валидов Алены ЕФРЕМОВОЙ. 
Она давно увлекается изобра-
зительным творчеством. Окон-
чив курсы «Инструктор нейро-
графики», вела занятия в сво-
ей городской и краевой органи-
зациях. В условиях  самоизоля-
ции  Алена продолжала рисо-
вать работы в этом новом жан-
ре. Напомним, создатель ней-
рографики Павел Пискарев 
считает ее серьезным психоте-
рапевтическим методом.

Наш активист, руководи-
тель направления по развитию 
настольной игры новус Сергей 
ЕКИМЕНКО во время пандемии 
стал участником международ-
ного онлайн-турнира по этому 
виду настольных игр. 

– Меня пригласила играть 
российская федерация по нову-
су. Каждый из участников де-
лал ходы на своем личном сто-
ле, общались мы в режиме ви-
деоконференции, – рассказыва-
ет Сергей. 

Благодаря его участию тур-
нир стал инклюзивным. Сергей 
передвигается на кресле-коля-
ске, и, конечно, в реальности та-
кое  состязание, да еще между-
народное, вряд ли бы состоя-
лось. 

Удивительно, но и дети не 
отставали от взрослых. Если бы 
не этот видеомарафон, мы бы 
не узнали, какой талантливый и 
жизнерадостный мальчик жи-
вет в селе Частые. 12-летний  
Степа СЫЧËВ играет на кла-

вишных, рисует, увлекается те-
мой космоса. Степан этим и за-
нимался на карантине. Замет-
но, что ребенок не скучал.

Также не зря проводи-
ла время завсекцией спорта  
Краснокамской городской ор-
ганизации Ирина ЗАКАМСКИХ. 
Ирина – участница не только 
краевых паратурслетов, но и 
всероссийских, которые прохо-
дят  в Башкирии. Она занима-
ется скалолазанием, лыжами. 
И при этом серьезно увлекает-
ся рисованием. Ирина имеет 
проблемы с речью, но она на-
шла выход: чтобы принять уча-
стие в видеомарафоне, созда-
ла слайд-шоу из  фотографий. 
Так мы узнали, что на каранти-
не она писала маслом, вместе 
с мужем давали бесплатные  
онлайн-уроки по  живописи и 
игре на гитаре.

Один из самых заметных и 
неординарных членов Дзер-
жинской организации Антон 
МЫСЛЯЕВ – участник театра-
студии для людей с ментальны-
ми особенностями «Простран-
ство любви», который возник 
в 2015 году на средства гранта 
при этом обществе. Антон еще 
и танцует в инклюзивном кол-
лективе «Вита», декламирует 
стихи.  На карантине он зани-
мался дома сценическим твор-
чеством, выполнял задания как 
участник онлайн-лагеря.

Карантин «с музыкой» про-
водили руководитель  моло-
дежной первичной ячейки 
Свердловской районной ПКО 
ВОИ Константин ЛАНЦЕВ и На-
талья ЗАХМАТОВА – они участ-

ники вокальной студии при 
Пермской краевой организа-
ции. Костя всегда удивляет сво-
ими оригинальными выступле-
ниями в музыкальных конкур-
сах и «капустниках» на пара-
турслетах. А на карантине он 
изучил технику видеомонтажа. 
Наталья училась играть на гита-
ре с нуля.

Андрей  ЗАХАРОВ из До-
брянки стал известным на всю 
Россию, начав вести при Перм-
ском краевом обществе инва-
лидов литературный кружок 
детей и подростков с синдро-
мом Дауна. Андрей тоже име-
ет этот диагноз, и ему удалось 
разработать уникальнейшую 
методику их развития. Напом-
ним, что Андрей принимал 
участие во всероссийской  кон-
ференции педагогов-методи-
стов, его опыт изучают препо-
даватели пермского педуни-
верситета. С началом каран-
тина занятия прекратились. Но 
Андрей не сидел сложа руки. 
Он художественно оформил  
разделочные доски, чтобы по-
здравить добрянских ветера-
нов с Днем Победы. 

Наталья МЕЛЕХИНА из 
с. Частые создавала свою «кар-
тину мира» – милого, уютного, 
домашнего – она шьет, вяжет 
из бывших в употреблении тка-
ней коврики, мастерит из ис-
пользованного пластика пред-
меты быта. У нее не пропадают 
даром даже конфетные фанти-
ки... Если бы у нас везде так ис-
пользовали отработанные ма-
териалы,  мы бы спасли приро-
ду от загрязнения.

А Лобановская первичная 
организация Пермской  район-
ной организации  ПКО ВОИ под 
руководством председателя 
«первички» Людмилы МЕНЬ-
ШИКОВОЙ украсила этот мара-
фон поэзией. 

– Стихотворение Саши 
Черного «Больному» я выбра-
ла неслучайно, – рассказыва-
ет Людмила. – Стих читают 
по четверостишиям восьми-
летняя Вирсавия ГРИГОРЬЕВА, 
15-летний Максим МЕЗЕНЦЕВ, 
Ирина МОТОРИНА, Андрей и 
Ирина НЕПОГОДИНЫ, воспи-
тывающие дочку с инвалид-
ностью.  Каждый из них запи-
сал свою декламацию на теле-
фон. Удалось уговорить снять-
ся 16-летнего Ильдара Закиро-
ва, а так как он не мог преодо-
леть себя, за него текст от-
рывка произносит брат.  По-
том мы смонтировали все в 
единое целое. 

Это видео, кстати, стало еще 
и участником всероссийской 
акции #РусскиеРифмы. И, по 
сути, вывело марафон за рамки 
просто видеоисторий – стихот-
ворение прозвучало как мани-
фест добра, просьба к здоро-
вым людям быть милосердны-
ми, а к тем, кто болен, – уметь 
«созидать золотые мгновенья». 
Судя по присланным нам видео, 
люди сумели не просто себя за-
нять, а сделать этот мир лучше. 

Видео марафона вы може-
те посмотреть на канале Перм-
ской краевой организации ВОИ 
на видеохостинге YouTube. 

Мария ЛЮБИМОВА

Сергей Екименко

Алена Ефремова

Ирина Закамских

Наталья Захматова Константин Ланцев

Степан Сычев Андрей ЗахаровНаталья Мелехина Вирсавия Григорьева

ВСТРЕЧА 
СО ВСЕМИРНЫМ 

БАНКОМ
В онлайн-режиме состоя-

лась встреча председателя ВОИ 
Михаила Терентьева с предста-
вителями Всемирного Банка. 
Предметом обсуждения стала 
программа Всемирного банка 
– инициативное (патисипатор-
ное)  бюджетирование и вовле-
чение организаций ВОИ в про-
грамму.

Проект инициативного бюд-
жетирования (ИБ) развивается 
в России  более 10 лет и поддер-
живается Министерством фи-
нансов РФ и Всемирным банком 
(ВБ). Основная цель проекта ИБ 
– вовлечение населения муни-
ципальных образований и субъ-
ектов РФ в управление бюдже-
том территории, выдвижение 
проектов, которые интересны 
населению, отбор и контроль их 
реализации на местах. Серьез-
ный акцент со стороны ВБ дела-
ется на привлечение социаль-
но незащищенных групп, в том 
числе людей с инвалидностью, 
и учет в ходе реализации проек-
тов требований по созданию до-
ступной среды.

Более подробно с програм-
мой можно ознакомиться, по-
смотрев недавно прошедший 
вебинар по теме «Инициатив-
ное бюджетирование в России 
и за рубежом. Вовлечение лю-
дей с инвалидностью в процесс 
инициативного бюджетирова-
ния», который прошел 10 июня: 
https://www.miocedu.ru/vbvoi/
Для просмотра вебинара необ-
ходимо пройти регистрацию на 
сайте нашего партнера Между-
народного инновационного об-
разовательного центра (МИОЦ).

 voi.ru

ОФИЦИАЛЬНО
ЗАОЧНОЕ 

ЗАСЕДАНИЕ 
ЦП ВОИ

На очередном заседании 
Центрального правления Все-
российского общества ин-
валидов, которое в связи с 
эпидемио логической ситу-
ацией состоялось в заочном 
формате, были рассмотрены 
вопросы деятельности пер-
вичных ячеек местных органи-
заций ВОИ, утверждены дата 
проведения, норма предста-
вительства и проект повест-
ки очередного VII Съезда ВОИ 
в ноябре 2021 года. Также была 
утверждена смета на 2020 год 
и уточнен период проведения 
рабочей группой ЦКРК ВОИ 
проверки деятельности кол-
легиальных органов ВОИ.

С 23 июня члены Централь-
ного правления ВОИ начали 
голосование, которое продли-
лось до 29 июня.

Делегатами очередного 
съезда станут 214 представите-
лей из 83 региональных орга-
низаций ВОИ, которые долж-
ны будут провести свои кон-
ференции по обсуждению ос-
новных вопросов предстояще-
го съезда ВОИ и провести вы-
боры полномочных делегатов.

Среди основных вопро-
сов, планируемых к рассмо-
трению на VII Съезде ВОИ: от-
чет Центрального правления 
ВОИ о работе за период с 2016 
по 2021 год, приоритетные на-
правления деятельности ВОИ 
на 2021–2026 годы, отчет ЦКРК 
ВОИ, при необходимости вне-
сение изменений в Устав ВОИ, 
размер и порядок уплаты всту-
пительного и членского взно-
сов членами ВОИ, назначе-
ние аудиторской организации. 
Также во время съезда прой-
дут выборы всех органов ВОИ: 
председателя, Центрально-
го правления, президиума и 
ЦКРК ВОИ.

В ноябре 2020 года в г. Мо-
скве планируется провести оч-
ное заседание Центрального 
правления ВОИ, подвести ито-
ги деятельности организации 
за 2019 год и наметить основ-
ные задачи на 2021 год.
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ПРОЕКТЫ

ВЕСТИ С МЕСТ  
ЧУСОВОЙ

СЕМИНАР НА ДИСТАНЦИИ
В 2020 году уже традиционно министерством социального развития Пермского края 

проводится конкурс «Доступная среда» среди муниципальных образований края 

Пермская краевая органи-
зация ВОИ неоднократно явля-
лась оператором по подготовке и 
проведению конкурса, а специ-
алисты-эксперты АНО РИЦ «До-
ступная среда» третий год вы-
ступают непосредственными ис-
полнителями данного проекта.

Какова же изюминка кон-
курса-2020? 

Во-первых, в рамках конкур-
са рассматриваются доступные 
объекты в муниципальных об-
разованиях. За прошедшие 7 лет 
мы уже имеем четкое представ-
ление о работе администрации 
муниципальных районов и го-
родских округов по вопросам 
безбарь ерной среды жизнеде-
ятельности инвалидов и других 

маломобильных групп населе-
ния в городах, поселках и дерев-
нях края. 

Во-вторых, в этом году был 
изменен формат проведения 
установочного семинара со спе-
циалистами в муниципальных 
образованиях. Коррективы внес 
вездесущий коронавирус. Семи-
нар провели в дистанционном 
режиме, докладчиков и слуша-
телей объединил Интернет.

Открыли семинар началь-
ник отдела по делам инвалидов 
МСР ПК Ангелина Пешехоно-
ва и председатель ПКО ВОИ На-
дежда Романова. Были пригла-
шены для участия в семинаре 
все муниципалитеты Пермско-
го края. А. М. Пешехонова под-

черкнула цели конкурса: дости-
жение конкретных результатов 
в плане обеспечения доступно-
сти зданий и услуг для инвали-
дов и МГН, оказание помощи со-
трудникам учреждений в про-
ведении паспортизации и фор-
мировании адресных программ 
по адаптации объектов. Н. А. Ро-
манова призвала к тесному со-
трудничеству с местными орга-
низациями в территориях края. 
Далее директор АНО РИЦ «До-
ступная среда» Наталья Широ-
кова остановилась на основных 
моментах положения конкурса, 
сроке предоставления заявки на 
участие в конкурсе, номинациях, 
критериях оценки конкурсных 
материалов, порядке награжде-

ния победителей. Ведущий спе-
циалист-эксперт АНО РИЦ «До-
ступная среда» Роза Аксиленко 
подробно рассказала о прове-
дении обследования объектов 
и услуг, предоставляемых в уч-
реждении, порядке формиро-
вания акта обследования и па-
спорта доступности объекта, за-
острила внимание на новых по-
ложениях нормативных актов.

Участие в семинаре приняли 
практически все муниципали-
теты Пермского края, более 60 
человек с интересом прослуша-
ли весь материал. В чате зада-
вались вопросы к организато-
рам семинара, на которые были 
даны обстоятельные ответы. 

Роза АКСИЛЕНКО

ЭКСПЕРТЫ  ПОВЫСИЛИ 
КВАЛИФИКАЦИЮ

Шестеро экспертов  АНО «Ресурсно-информационный центр «Доступная среда» 
и Пермской краевой организации ВОИ получили сертификаты по итогам  изучения 

актуальных вопросов формирования доступной среды
Обучение в формате вебинаров в апреле 

и мае 2020 года организовало  АНО «ЦИПИ 
«Общество для всех» (г. Москва) по темам: 
«Нормативно-правовая база в области соз-
дания доступной среды для людей с инва-
лидностью и других маломобильных групп 
населения. Роль общественных организа-
ций инвалидов в создании доступной сре-
ды»; «Паспортизация объектов социальной 
инфраструктуры. Особенности обследова-
ний и паспортизации кредитных органи-
заций»; «Раздел проектной документации 
«Мероприятия по обеспечению доступа ин-
валидов» (МОДИ). Общественная эксперти-
за: особенности анализа и оценки МОДИ»; 

«Организация доступности музеев и других 
объектов культуры, являющихся историче-
ским наследием»; «Комплексный подход к 
созданию доступной среды в регионе/му-
ниципалитете на примере проведения мас-
штабных спортивных мероприятий. Взаи-
модействие с органами власти».

– В непростых условиях пандемии каро-
навируса мы не сидели сложа руки, восполь-
зовались шансом пройти обучение, – гово-
рит директор АНО РИЦ «Доступная среда» 
Наталья Широкова. – На вебинарах, кото-
рые ЦИПИ «Общество для всех» провело в 
рамках реализации гранта Международной 
организации Rehabilitation International, 

эксперты со всей страны смогли узнать 
много нового, что обязательно пригодится 
всем нам в работе по созданию и продвиже-
нию доступной среды для инвалидов и дру-
гих маломобильных групп населения.

Ресурсно-информационный центр «До-
ступная среда» находится по адресу:

г. Пермь, ул. Борчанинова, 9.
Директор – Широкова Наталья Влади-

мировна +7 9824423347.
Ведущий специалист – Аксиленко Роза 

Федоровна +7 9124928761.
Контакты:  
8(342) 244-83-90; 244-85-75
e-mail: anodspk@mail.ru

КАК ЗАМЕНИТЬ ВРЕДНЫЕ ПРИВЫЧКИ 
НА ПОЛЕЗНЫЕ

«Будьте здоровы!» – так на-
зывается проект Индустриаль-
ной районной организации 
Пермской краевой организации 
ВОИ, который стал победите-
лем конкурса социальных про-
ектов районной администра-
ции. В чем он заключается, рас-
сказала менеджер проекта,  ак-
тивист этого общества и пред-
седатель контрольно-ревизи-
онной комиссии ПКО ВОИ Оль-
га Красновская.

– Ольга  Александровна, рас-
скажите, в чем суть проекта? 

– Проект «Будьте здоровы!» 
– просветительский, с элемен-
тами социальной и спортивной 
реабилитации. Мы с руководи-
телем проекта, председателем 
Индустриального общества Ви-
олеттой Бережных считаем, 
что необходимо популяризиро-
вать здоровый образ жизни сре-
ди семей, воспитывающих де-
тей с инвалидностью, и молоде-
жи, состоящей на учете в  Инду-
стриальной районной организа-
ции. Часть из них – это молодые 
люди с ментальными нарушени-
ями, единственный доход кото-
рых – государственная пенсия. 

– А почему вы считаете, что 
эта тема актуальна?

– В силу ограничений на-
шей целевой аудитории  – мате-
риальных,  физических, интел-
лектуальных – им сложно само-
стоятельно разобраться, найти 
вектор правильного индивиду-
ального развития. Разве на ТВ-
каналах, в Интернете или других 
медиа мы видим активную про-
паганду здорового образа жиз-
ни? Среди молодых инвалидов 
нашего общества 40 процен-

тов курят и 20 – выпивают. Инва-
лиды – одна из самых уязвимых 
групп населения, их количество 
с каждым годом растет. Семьи с 
детьми-инвалидами тоже очень 
замкнуты на своих проблемах. 
С ними никто не работает. Госу-
дарство оказывает материаль-
ную помощь. А миссия общества 
инвалидов: помогать в социаль-
ной и спортивной реабилитации, 
оказывать духовную помощь, да-
вать нравственные ориентиры.

– Какими инструментами вы 
будете пользоваться в этой по-
мощи? 

– Мы постараемся использо-
вать разные –  от общих массо-
вых мероприятий  до камерно-
го формата разговоров, лекций, 
бесед, диалогов.     

– Резкий поворот событий в 
виде пандемии переломил ход 
событий. Как вы справляетесь с 
исполнением проекта?

– Да, приходится лавировать 
и подстраивать исполнение ме-
роприятий под условия каран-
тина. Мы провели викторину 
«Самый, самая, самое…» на тему 
спорта  в режиме онлайн. 

–  Что вы предусмотрели для 

семей, где растут дети с ОВЗ?
– Чтобы привить  вкус и удо-

вольствие от активного здоро-
вого времяпрепровождения с 
детьми, проведем серию спор-
тивных мероприятий: акцию 
«Семейный спорт-mix», соци-
ально-развлекательную про-
грамму под открытым небом, 
примем участие в районном Дне 
физкультурника. Также для этих 
семей проведем фотоконкурс на 
тему «Мама, папа, я – здоровая и 
дружная семья»: мы ждем фото 
о занятии спортом, совместном 
активном отдыхе, закаливании, 
совместных играх, традициях. 
Победители получат призы. 

– Родителей вы выделили в 
отдельную  целевую группу. Что 
вы им предложите?

– Родители настолько по-
гружены в ежедневные быто-
вые вопросы, что мы понимаем 
– им нужно дать готовые фор-
мы, просвещать.  На встречах 
со специалистами (наркологом, 
психологом, социальным педа-
гогом,   инспектором по делам 
несовершеннолетних) они смо-
гут получить ответы о пробле-
мах с детьми, связанных с упо-

треблением вредных для здоро-
вья веществ,  в ходе лекций, кон-
сультаций.

– Вы считаете, что молодежь 
можно убедить во вреде куре-
ния, алкоголя и других наркоти-
ческих веществ?

– Можно и необходимо. В 
ходе лекций мы объясним: по-
чему это вредно и чем грозит. 
Предупрежденный – вооружен. 
С помощью психолога выйдем 
на доверительный разговор, по-
можем поделиться заботами. 
Ведь люди снимают эмоцио-
нальную напряженность сигаре-
тами и выпивкой.  А мы предло-
жим альтернативу: спорт, физ-
культура, семейные ценности.

– Кто станет вашими партне-
рами?

– Мы пригласили к соуча-
стию педагогов пермской кор-
рекционной школы № 18, со-
трудников библиотеки № 13 им. 
В. Г. Короленко, сообщество во-
лонтеров Volunteers_perm, от-
дел полиции  Индустриального  
района № 2,  управление МВД по 
г. Перми.

Беседовала 
Мария НИЧОК

ИНКЛЮЗИВНЫЙ 
ОСТРОВОК 

Волонтёры Чусовского 
общества инвалидов 
подарят горожанам 

место встречи с поэзией 
Главная идея проекта Чу-

совской городской организа-
ции Пермской краевой органи-
зации Всероссийского обще-
ства инвалидов «Живая бесед-
ка» – вовлечь людей с инва-
лидностью в активную трудо-
вую и культурную жизнь и соз-
дать место для инклюзивных 
мероприятий, то есть для всех 
чусовлян и гостей Парка исто-
рии реки Чусовой. 

Команда,  в состав которой 
входит группа волонтеров «Мы 
– добровольцы из Чусовского 
ВОИ»,  построит открытую бе-
седку на территории парка.

Беседка появится на остров-
ке посередине малой речки Ар-
хиповки, протекающей через 
парк.  К слову,  островок как но-
вый российский экологический 
объект в 2019 году включили в 
«Яндекс-карты» под названи-
ем  Женин остров. Так он назван 
в честь вдохновителя обустрой-
ства острова – сотрудника пар-
ка Евгения Шуганкова, успевше-
го при жизни построить мостик 
к нему. 

Идею облагораживания 
острова в 2015 году подхватили 
члены Чусовского ВОИ: как эко-
логи-волонтеры они не только 
помогли расчистить террито-
рию от мусора и древесных за-
валов, но и посадили здесь ке-
дры, сосны, рябины, плодовые 
кустарники. В самом же пар-
ке при активном участии ин-
валидов за пять лет построены  
ротонда, открытая сцена, сто-
лы, скамейки, оборудовано ко-
стрище, что позволило создать 
«Литературную гостиную» под 
открытым небом. 

– Комфортная крытая бе-
седка на Женином острове с 
зоной отдыха, скамьями, ме-
стом для чаепития  будет 
служить для культурных ме-
роприятий – нашей «Лите-
ратурной гостиной», бардов-
ских концертов, торжествен-
ных награждений и т. д., – рас-
сказывает председатель орга-
низации Алексей Пивоваров.

Социальный проект «Живая 
беседка» реализуется при под-
держке Фонда президентских 
грантов в 2020 году.

Мария ЛЮБИМОВА

Слева направо: Роза Аксиленко, Надежда Романова, Наталья Широкова, Ангелина Пешехонова
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СОЦИАЛЬНАЯ РАБОТА

– Ольга Алексеевна, кто такой семей-
ный психолог и зачем он нужен, ведь рань-
ше обходились и без него?

– Семейный психолог – это специалист, 
который оказывает психологическую по-
мощь, психодиагностику парам, а также 
помощь при затруднениях в детско-роди-
тельских взаимоотношениях.

Семейный психолог – это человек, об-
ладающий специальными знаниями по 
психологии и педагогике и умеющий при-
менять их на практике. На психологической 
консультации семья получает информа-
цию, необходимую для улучшения атмос-
феры в семье. Зачастую психологическая 
грамотность уберегает человека от поступ-
ков, разрушающих его семью.

Современный семейный психолог кон-
сультирует и помогает при очень широ-
ком диапазоне психологических про-
блем. Дело в том, что и культура челове-
ческих отношений, и переживания от-
дельной личности всегда тесно связаны с 
вопросами, которыми занимается семей-
ная психология.

– Когда поступает первое обращение 
родителей к психологу с просьбой прове-
рить, правильно ли развивается их ребе-
нок? Когда лучше это делать, в каком воз-
расте?

– В каждой семье первый визит к дет-
скому психологу происходит по мере на-
зревания проблемы. Обычно в 1-й год жиз-
ни многим родителям рекомендуют посе-
щение психолога с целью проверить разви-
тие малыша. В 2-3 года родители приходят 
с проблемой: ребенок агрессивен, частые 
истерики, не слушается, обижает свер-
стников, не обращает внимания на детей, 
играет один, часто замыкается. У кого-то в 
семье есть старшие дети, и родители срав-
нивают развитие и при первых отклонени-
ях в психическом, эмоциональном, позна-
вательном развитии идут к специалисту. 

В целом детей при подготовке в детский 
сад с 2-3 лет отправляют к психологу, и это 
нормальный возраст, но если что-то беспо-
коит, то чем раньше, тем лучше.

– Рождение ребенка с отклонениями в 
развитии влияет на климат семейных от-
ношений?

   – Безусловно. Несмотря на то, что по-
явление в семье ребенка — одна из самых 
больших радостей жизни, рождение ре-
бенка с отклонениями в развитии воспри-
нимается его родителями как величайшая 
трагедия. Факт появления на свет ребенка 
«не такого, как у всех» является причиной 
сильного стресса, испытываемого родите-
лями, в первую очередь матерью. 

Деформируются сложившийся стиль 
внутрисемейных взаимоотношений, си-
стема отношений членов семьи с окру-
жающим социумом, особенности ми-
ропонимания и ценностных ориентаций 
каждого из родителей больного ребен-
ка. Мужчина — отец больного ребенка — 
обеспечивает в первую очередь эконо-
мическую базу семьи. Он не оставляет и 
не изменяет профиль своей работы из-
за рождения больного ребенка и, таким 
образом, не исключается, из привычных 
социальных отношений, как это проис-
ходит с матерью ребенка. Жизненный 
стереотип отца не столь сильно подвер-
гается изменениям. У матерей часто на-
блюдаются истерики, депрессивные со-
стояния. Матери находятся с детьми-
инвалидами постоянно. Они жалуются 
на обилие повседневных забот, связан-
ных с ребенком, что ведет к повышенной 
физической и моральной нагрузке, под-
тачивает силы, вызывает утомление. Ча-
сто для таких матерей свойственно сни-
жение психического тонуса, заниженная 
самооценка, что проявляется в потере 
вкуса к жизни, перспектив профессио-
нальной карьеры, невозможности реа-
лизации собственных творческих пла-
нов, потере интереса к себе как к жен-
щине и личности.

– С чего вы начинаете свою работу, ког-
да берете новую семью? Видны ли пробле-
мы в семье сразу? 

– При первой встрече происходит зна-
комство с семьей и выяснение запроса, но 
в основном с ребенком приходят мамы, 

папы редко радуют нас своим присутстви-
ем, хотя я рекомендую приходить всей се-
мьей на занятия.  В течение месяца ребенок 
посещает занятия в центре, соответствен-
но практически ежедневно встречаемся с 
ребенком и родителем.  Проблемы видны 
сразу, и это одни и те же проблемы, редко 
чем удивляют в своих запросах к психоло-
гу родители.

– Ольга Алексеевна, что для вас самое 
сложное при первом знакомстве и в после-
дующей работе с семьей, с ребенком?

– Убедить родителей изменить свой 
привычный неправильный семейный 
уклад, который сказывается неблагоприят-
но на развитии ребенка.   

Но, работая уже более 10 лет с таки-
ми семьями, я выработала стратегию вза-
имодействия с семьями, добиваюсь того, 
что занятия посещает вся семья, либо 
папа с мамой чередуются, что плодотвор-
но сказывается на внутрисемейной гар-
монии.

– Всегда ли родители (родственники) 
выполняют рекомендации психолога и по-
чему не всегда?

 – В основном всегда, так как семья про-
ходит курсы реабилитации два раза в год, 
и мы с родителями взаимодействуем до-
вольно часто, контакт уже налажен, дина-
мика есть.

Не всегда рекомендации выполняют 
новички, которые еще сами в стрессовом 
состоянии, не до конца приняли болезнь 
ребенка, в центре мы адаптируем семью, 
работаем с ней, помогаем принять ребен-
ка, и далее уже работа идет легче.

– Очень часто дети с отклонениями в 
развитии находятся под сильной опекой со 
стороны родителей и родственников. Как с 
этим бороться?

– В процессе реабилитации получается 
наглядно показать маме и папе, что умеет 
и на что способен ребенок. И как их опека 
мешает его развитию. Наглядными приме-
рами и боремся.

– Взаимодействие с другими специа-
листами помогает работе психолога?

– В Центре «Служба ранней помощи» 
работают много специалистов (логопед, 
специалист по реабилитации, ЛФК, мас-
сажист, врач-педиатр), работаем муль-
тидисциплинарно, то есть ставя какую-
либо задачу так или иначе, каждый спе-
циалист затрагивает работу над этой за-
дачей. Задачи ставим достигаемые, что-
бы семья видела, как можно маленькими 
шажками двигаться к цели и все преодо-
леть. За 21 день курса реабилитации мож-
но добиться многого, работая командой. 

– Для многих родителей время само-
изоляции стало очень сложным периодом, 
мама и папа не знают, чем заниматься с ре-
бенком. Что вы посоветуете?

ПЕРВЫЙ 
ПОМОЩНИК 

СЕМЬИ

В то время, когда многие 
из наших мам и пап создавали 
семью, о семейном психологе 
знали лишь понаслышке или 

из зарубежных фильмов.  
Чаще всего для молодых и 
неопытных семейных пар 

советчиком выступала соседка 
или подруга. 

Сегодня сопровождение семьи 
психологом становится 
нормой для многих 
благополучных семей. 
Особенно важен 
патронаж семьи, 
где растёт ребенок 
с отклонениями психического 
и физического здоровья 
или ребёнок-инвалид. 

У нас в гостях Ольга Алексеевна Зимина, 
семейный детский психолог ГБУ ПК Центр комплексной реабилитации инвалидов 

«Служба ранней помощи»

СОВЕТЫ РОДИТЕЛЯМ 
ОТ СЕМЕЙНОГО 

ПСИХОЛОГА 
ОЛЬГИ АЛЕКСЕЕВНЫ 

ЗИМИНОЙ
Прямо сейчас уберите все пазлы, 

пирамидки, вкладыши, машины, мячи, 
куклы и т. д. Тогда встает вопрос: «Чем 
заняться с ребенком?» 

1. Каждый день дети совместно с ро-
дителями выполняют комплекс упраж-
нений: 

– приседания (родители совместно 
с ребенком), качаем пресс, хождение 
на руках («делаем тачку»); 

– качание ребенка на качелях либо 
на руках, в разных плоскостях (гори-
зонтально, вертикально, по кругу, в за-
висимости от предпочтений ребенка); 

- бег через предметы (игрушки, 
препятствия); 

– игровая борьба с родителями;
– игра: выползти из-под давления 

на ноги или корпуса, из бельевого ко-
кона (простыни, пододеяльника и т. д.); 

– ползание по туннелям (самодель-
ным: из стульев и т. д.); 

– игры с ударами и толканием, бро-
санием мячей и предметов. 

2. Привлекаем детей к домашним 
делам: 

– вместе с ребенком замесите тесто 
(дайте ему отдельную емкость и пусть 
он одной, другой рукой месит); 

– совместный разбор покупок (дай-
те ребенку возможность рассортиро-
вать все купленное в холодильник, в 
емкости и т. д); 

– при приготовлении еды ребенок 
может рвать зелень или резать что-
либо – в зависимости от возраста; 

– достать белье из стиральной ма-
шины, помочь развесить. Также ребе-
нок может рассортировать носки по 
цветам; 

– совместная приборка (протереть 
пыль, подмести, полить цветы). 

3. Совместные игры с родителями: 
– возьмите старый рулон обоев, по-

весьте его на стену и дайте возмож-
ность ребенку самовыражаться, рисуя 
на нем; 

– расстелите рулон обоев на полу, 
обведите руки, ноги ребенка, а потом 
он ваши обводит. Затем можно поло-
жить ребенка и обвести полностью, по-
том ребенок может обвести вас. Силу-
эты можно раскрасить; 

– возьмите 2-3 рулона туалетной бу-
маги (мягкой или более жесткой) и об-
мотайте ребенка с ног до головы; 

– имитируйте ходьбу животных 
(покажите карточку или самого живот-
ного ребенку и, чередуясь с ним, ими-
тируйте ходьбу животного). 

4. Организация сна ребенка: 
– укрывайте ребенка утяжеленным 

одеялом (стеганым); 
– положите как можно больше ма-

леньких подушек в кровать ребенку; 
– укладывайте ребенка в подогре-

тую постель (с помощью бутылок с го-
рячей водой можно подогреть постель); 

– старайтесь стирать детское белье 
порошком и кондиционером без запаха; 

– одевайте ребенка дома в удобную 
одежду; 

– запишите сказку своим голосом и 
включайте ребенку (днем, на ночь).

Мы благодарим семейного психоло-
га Ольгу Алексеевну Зимину за интервью и 
полезные советы для родителей. Желаем 
семьям быть дружными, крепкими и здо-
ровыми. И личное счастье, и воспитание 
благополучных детей достигается одним 
и тем же методом – воспитанием любви, 
когда все, что происходит в семье, воспри-
нимается с любовью.

Материал подготовила 
Надежда ИВАНОВА

БЕЗБАРЬЕРНАЯ 
СРЕДА

НЕДОСТУПНО, 
НО ФАКТ!

Пешеходный переход на пе-
рекрестке в центре города Чу-
сового непреодолим.

Пока перекресток ул. Мира 
и 50 лет ВЛКСМ ремонтировал-
ся дорожными службами, чле-
ны Чусовской городской орга-
низации ВОИ обратились к вла-
стям города с просьбой обра-
тить внимание – бордюрные 
камни на переходе не пониже-
ны, как это следует по нормати-
вам безбарьерной среды.

– Мы обращались через офи-
циальные страницы админи-
страции и отдела муниципаль-
ного контроля в сети «ВКонтак-
те», – рассказывает активист, 
председатель Чусовского клуба 
инвалидов-колясочников Ната-
лья Чудинова. – Нам ответили, 
что ремонт еще не завершен.

И вот ремонт закончен – ас-
фальт на переходе положен до 
края бордюрного камня, обра-
зуя горку. Теперь переход для 
любого инвалида или маломо-
бильного горожанина вроде 
трамплина.

– Представьте, когда зимой 
выпадет снег и образуются на-
кат и наледь, как тут будет 
скользко, – говорит Наталья Чу-
динова. – Мы провели экспери-
мент с человеком на инвалидной 
коляске – переход не соответ-
ствует нормативам и недосту-
пен. На что же тратят деньги 
налогоплательщиков? 

Мария ЛЮБИМОВА 
Фото предоставлено 

Чусовской ВОИ

ИНВАЛИДЫ 
СМОГУТ 

ПОЛУЧИТЬ 
СРЕДСТВА 

РЕАБИЛИТАЦИИ 
НЕ ПО МЕСТУ 

ПРОПИСКИ 
 Члены партии «Единая Рос-

сия» разработали законопро-
ект, позволяющий инвалидам 
получать протезы, слуховые ап-
параты и другие спецсредства 
по месту пребывания, без при-
вязки к постоянной регистра-
ции. Это заметно упростит их 
жизнь, рассказал «Известиям» 
один из авторов инициативы 
Андрей Турчак.

Нововведение позволит лю-
дям с инвалидностью спокой-
но выезжать на лечение, к род-
ственникам или на учебу в дру-
гие города и области, не боясь 
остаться там без необходимых 
средств реабилитации.

В Министерстве труда и 
соцзащиты, которое актив-
но участвовало в разработке 
проекта, пояснили, что рань-
ше норма о выдаче средств ре-
абилитации по месту пропи-
ски была нужна, чтобы исклю-
чить выдачу одновременно в 
нескольких субъектах федера-
ции. Сейчас она уже не нужна, 
так как современные инфор-
мационные технологии позво-
ляют вести единую для всей 
страны систему учета.

В Совете Федерации полага-
ют, что реализация предложен-
ных мер будет возможна уже со 
следующего года.

«Известия»

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!
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ИЗМЕНЕНИЯ 
В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ, 

касающемся инвалидов и пенсионеров, с 1 июля 2020 года
1 июля 2020 года завершил-

ся переход клиентов – физи-
ческих лиц, получающих еже-
месячное пожизненное содер-
жание судей, пенсии и иные 
социальные выплаты, осу-
ществление которых в соот-
ветствии с законодательством 
Российской Федерации отне-
сено к компетенции Пенсион-
ного фонда Российской Феде-
рации (пенсионные выплаты), 
на использование националь-
ных платежных инструментов 
– карт «Мир».

Зачисление пенсии произ-
водится на банковский счет 
без взимания комиссионно-
го вознаграждения. Пенсию 
можно получать в кассе бан-
ка или самостоятельно через 
банкомат, оформив банков-
скую карту. Пенсионер впра-
ве получать пенсию из ПФР на 
любую банковскую карту, пока 
она действует (в частности, на 
карту VISA и MasterCard).

Когда срок ее действия 
закончится, но не позднее 
01.10.2020, продолжить получе-
ние пенсии на территории РФ 
можно только на банковскую 
карту «МИР».

Таким образом, если у вас не 
оформлена карта «МИР», необ-
ходимо это сделать в ближай-
шее время.

С 1 июля 2020 года на пенсио-
неров, являющихся опекунами 
или попечителями по возмезд-
ному договору, не распростра-
няется обязательное пенсион-
ное страхование.

Из перечня застрахованных 
лиц исключены лица, получаю-
щие страховые пенсии и явля-
ющиеся опекунами или попе-
чителями, исполняющими свои 
обязанности возмездно по до-
говору об осуществлении опе-
ки или попечительства (в том 
числе по договору о приемной 
семье).

Данное изменение позво-
лит осуществлять ежегодную 
индексацию их страховой пен-
сии и фиксированной выплаты 
к ней.

С 1 июля 2020 года  вступают 
в силу изменения в Федераль-
ный закон от 24.11.1995 г. № 181-
ФЗ «О социальной защите ин-
валидов в Российской Федера-
ции».

1. Предусматривается, что 
принятие решений о предо-
ставлении инвалидам мер со-
циальной поддержки, об ока-
зании им госуслуг, о реализа-
ции иных прав осуществляет-
ся на основании сведений об 
инвалидности, содержащих-
ся в Федеральном реестре ин-
валидов, а в случае отсутствия 
сведений в реестре – на осно-
вании представленных заяви-
телем документов.

С 1 июля 2020 года исключе-
ны требования о предоставле-
нии инвалидами справок об ин-
валидности для получения вы-
плат и оказания им госуслуг.

Соответствующие измене-
ния внесены в ряд актов Прави-
тельства РФ об установлении 
компенсаций, пособий, выплат, 
субсидий на оплату жилого по-
мещения и коммунальных ус-
луг и пр.

Предусмотрено получе-
ние уполномоченными органа-
ми сведений об инвалидности 
в порядке межведомственного 
электронного взаимодействия, 
а также в федеральном реестре 
инвалидов.

2. На всех парковках общего 
пользования выделяется не ме-
нее 10% мест (но не менее одно-
го места) для бесплатной пар-
ковки ТС, управляемых инвали-
дами I, II групп, и транспортных 
средств, перевозящих таких ин-
валидов и детей-инвалидов. 

На инвалидов III группы ука-
занные требования распро-
страняются в Порядке*, опре-
деляемом Правительством РФ. 
Этот порядок предусматривает, 
что правом на бесплатную пар-
ковку пользуются инвалиды III 
группы:

а) имеющие ограничение 
способности к самостоятельно-
му передвижению любой степе-
ни выраженности (1-й, 2-й или 
3-й степени);

б) получившие до вступле-
ния в силу настоящего постанов-
ления в федеральном учрежде-
нии медико-социальной экс-
пертизы опознавательный знак 
«Инвалид» для индивидуаль-
ного использования и пользую-
щиеся правом на бесплатное ис-
пользование мест для парковки 
транспортных средств.

Сведения о транспортных 
средствах, используемых инва-
лидами,  размещаются в феде-
ральном реестре инвалидов на 
основании заявления инвалида 
(его представителя), поданно-
го в ПФР, в том числе с исполь-
зованием портала госуслуг или 
через МФЦ.

В реестре размещаются 
сведения в отношении одного 
транспортного средства, управ-
ляемого инвалидом, или одного 
транспортного средства, пере-
возящего инвалида и (или) ре-
бенка-инвалида, при этом опе-
ратор обеспечивает возмож-
ность их изменения.

Места для парковки транс-
портных средств инвалидов не 
должны занимать иные транс-
портные средства, за исключе-
нием случаев, предусмотрен-
ных ПДД.

Минтрудом России утверж-
ден Порядок** размещения в 
федеральном реестре инвали-
дов сведений о транспортном 
средстве, управляемом инва-
лидом, или транспортном сред-
стве, перевозящем инвалида  
или  ребенка-инвалида, а также 
использования и предоставле-
ния этих сведений. 

В соответствии с Порядком 
для реализации права на бес-
платную парковку транспорт-
ного средства, управляемого 

инвалидом, или транспортно-
го средства, перевозящего ин-
валида и (или) ребенка-инвали-
да (далее – транспортное сред-
ство), инвалиду, законному или 
уполномоченному представите-
лю инвалида (ребенка-инвали-
да) необходимо подать в Пенси-
онный фонд Российской Феде-
рации заявление об использо-
вании транспортного средства.

Заявление может быть по-
дано инвалидом либо его 
представителем в Пенсион-
ный фонд Российской Федера-
ции через «личный кабинет» 
в федеральной государствен-
ной информационной системе 
«Федеральный реестр инвали-
дов», с использованием феде-
ральной государственной ин-
формационной системы «Еди-
ный портал государственных 
и муниципальных услуг (функ-
ций)» в электронном виде или 
через многофункциональный 
центр предоставления госу-
дарственных и муниципальных 
услуг.

Согласно пункту 6 Поряд-
ка, при подаче заявления через 
многофункциональный центр 
предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг ука-
зываются:

а) фамилия, имя, отчество 
(при наличии) инвалида (ребен-
ка-инвалида);

б) наименование, серия и но-
мер документа, удостоверяю-
щего личность инвалида (ре-

бенка-инвалида), дата и место 
выдачи указанного документа;

в) дата и место рождения ин-
валида (ребенка-инвалида);

г) страховой номер индиви-
дуального лицевого счета инва-
лида (ребенка-инвалида);

д) фамилия, имя, отчество 
(при наличии) представителя;

е) наименование, серия и но-
мер документа, удостоверяю-
щего личность представителя, 
дата и место выдачи указанного 
документа;

ж) документ, подтверждаю-
щий полномочия представите-
ля;

з) государственный реги-
страционный номер транспорт-
ного средства;

и) марка и (или) модель 
(коммерческое наименование) 
транспортного средства (если 
они были присвоены изготови-
телем транспортного средства).

Заявление, поданное через 
многофункциональный центр 
предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг, 
должно быть подписано инва-
лидом либо его представите-
лем.

Одновременно с заявлением 
представляются документ, удо-
стоверяющий личность инвали-
да (ребенка-инвалида), а в слу-
чае подачи заявления предста-
вителем – документ, удостове-
ряющий личность представите-
ля, а также документ, подтверж-
дающий его полномочия.

При подаче заявления че-
рез «личный кабинет» в феде-
ральной государственной ин-
формационной системе «Фе-
деральный реестр инвали-
дов» или с использованием 
федеральной государствен-
ной информационной систе-
мы «Единый портал государ-
ственных и муниципальных 
услуг (функций)» в электрон-
ном виде заполняются толь-
ко сведения о транспортном 
средстве:госномер и марка/
модель транспортного сред-
ства. Иные сведения  заполня-
ются автоматически Пенсион-
ным фондом Российской Феде-
рации с использованием Еди-
ной системы идентификации и 
аутентификации.

Заявление подается в отно-
шении одного транспортного 
средства. При необходимости 
изменения сведений о транс-
портном средстве, необходимо 
подать новое заявление (пункт 8 
Порядка).

До 1 января 2021 года уста-
навливается переходный пери-
од, в течение которого инвали-
ду (его представителю) предо-
ставляется возможность подачи 
заявления для размещения све-
дений о транспортном средстве 
в федеральном реестре инвали-
дов, а также допускается приме-
нение знака «Инвалид» для ин-
дивидуального использования, 
который выдается в целях ре-
ализации права на бесплатное 
использование мест для парков-
ки транспортных средств в по-
рядке, установленном до 1 июля 
2020 года.

* Постановление Правительства 
РФ от 10.02.2020 № 115 «О поряд-
ке распространения на граждан из 
числа инвалидов III группы норм ча-
сти девятой статьи 15 Федерального 
закона «О социальной защите инва-
лидов в Российской Федерации».

**Приказ Минтруда России от 
14.11.2019 № 724н «Об утверждении 
Порядка размещения в федераль-
ном реестре инвалидов сведений о 
транспортном средстве, управляе-
мом инвалидом, или транспортном 
средстве, перевозящем инвалида 
и (или) ребенка-инвалида, а также 
использования и предоставления 
этих сведений и о признании утра-
тившим силу приказа Министерства 
труда и социальной защиты Россий-
ской Федерации от 4 июля 2018 г. 
№ 443н «Об утверждении Поряд-
ка выдачи опознавательного зна-
ка «Инвалид» для индивидуального 
использования».
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СУДЬБЫ ЛЮДСКИЕ

Тогда мы думали, что самое тя-
желое позади, оказалось, это 
только начало… Позже от не-
онатолога мы узнали, что по 
статистике, когда ребенка кре-
стят, вот так, в реанимации, он 
или сразу умирает или продол-
жает жить. Всех своих знако-
мых просили молиться за нашу 
Вареньку.

Когда Варе было восемь ме-
сяцев, начались приступы эпи-
лепсии. В 11 месяцев поставили 
диагноз: тяжелая форма ДЦП. 
Мы не знали, что делать, куда 
идти? Как слепые котята мы-
кались, столько времени поте-
ряли. Возможно, если бы рань-
ше поставили диагноз, было бы 
больше шансов для восстанов-
ления здоровья дочери. Начались 
бесконечные поездки по центрам 
реабилитации. Сейчас оста-
новились на центре «Здоровое 
детство», который находится в 
Екатеринбурге, там совсем дру-
гой уровень медицинских услуг, 
методики, квалификация спе-
циалистов, правда, для нас это 
дорого, поэтому мы вынужде-
ны обращаться к людям. Очень 
тяжело было переступить че-
рез себя, чтобы обратиться 
за помощью, но просящему да-
ется, мир не без добрых людей. 
Люди помогают, соседи, друзья, 
знакомые и неизвестные, спаси-
бо огромное всем. Хотя с опы-
том понимаешь, что детям с 
ДЦП помощь требуется всегда, 
а не разово, допустим, на опера-
цию. И с каждым разом набрать 
нужную сумму на реабилита-
цию становится труднее. 

Семье приходится органи-
зовывать сбор на лечение доче-
ри. Чтобы были результаты реа-
билитации, врачи рекомендуют 
3 курса в год, постоянные заня-
тия дома, бассейн и прочее. 

– Когда Варе было три 
года, нам сказали, что она не 
видит. Мы даже этого не зна-
ли, врачи говорили, что зрение 
в норме, оказалось, зритель-
ный нерв частично атрофи-
рован. Еще был вывих голов-
ки бедра, она перенесла опе-
рацию в Кургане. Спать Варя 
не может, как обычный ребе-
нок, ее нужно правильно укла-
дывать в подушки и контро-
лировать сон, чтобы не было 
повторного вывиха. Одна она 
не может находиться совсем, 
нужно чтобы с ней постоянно 
кто-то был. Поэтому мы с Ва-
рей как неразлучники, вместе 
24/7, – рассказывает Ирина.

МУЖЧИНЫ
Варя сидит в специальном 

стуле, папа массирует ей нож-
ки. Вся комната наполнена спе-
циализированными средства-
ми реабилитации: вертикали-
затором, мячами и прочим. По-
том Варя устает, мама берет ее 
на руки, качает на коленях, Варя 
улыбается, ей хорошо. Потом 
Варю уносят в комнату к Сере-
же. Им хорошо вместе, они слу-
шают музыку, Сережа о чем-
то рассказывает сестре. Он ее 
очень любит. Варя спокойно 
остается с братом надолго. Сер-
гей очень помогает маме и папе 
– заботится о сестре, ухажива-
ет. Родители уверены, что их 
сын вырастет и станет хорошим 
отцом и мужем, не будет боять-
ся трудностей.

Сейчас Сереже 11 лет, он 
успешно учится в двух школах: 
общеобразовательной и му-
зыкальной, играет на аккорде-
оне. А совсем недавно, на день 
рождения, родители подарили 
сыну долгожданную гитару – 
Сережа мечтает освоить и гита-
ру. Сережа спокойный, добрый, 

никогда никого не оскорбит, 
не толкнет, не обидит – хвалит 
мама. Папа вспоминает себя в 
детстве: я не такой был, нуж-
но было завоевывать место под 
солнцем. Бабушка рассказыва-
ла: иду, смотрю, парни дерут-
ся, да так сильно, как взрослые 
мужики, ближе подхожу: «Ба-
тюшки, так это ж мой Андрюш-
ка машется!»

Глава семейства – человек 
очень оптимистичный, твор-
ческий, добрый. Очень лю-
бит свою жену и детей. С юмо-
ром преодолевает жизненные 
трудности, от которых некото-
рые плачут, опускают руки или 
спиваются. Любит музыку, поет 
песни, сочиняет стихи, увлека-
ется созданием видеороликов.

Ирина хвалит мужа:
– Как отец и как муж Андрей 

очень хороший – помогает, под-
держивает, старается дать 
мне отдохнуть. В феврале ездил 
с Варей на реабилитацию сам, 
был в отпуске.

Андрей рассказывает: 
– Ходим там с Варей, я в 

футболке с черепом, в колон-
ке рок-н-ролл, на позитиве. Вид 
такой несерьезный. А люди спра-
шивают: вы хоть работаете?

К слову, Андрей Владимиро-
вич – глава Бершетского сель-
ского поселения Пермского 
района.

– Иногда так трудно пе-
реключиться от рабочих про-
блем, возвращаешься домой, 
Варю возьмешь на руки – и обо 
всем забываешь. В бессонные 
ночи, когда нужно сменить жену, 
пою Варе песни разные, не толь-
ко детские – рок и другие совре-
менные. Она у нас музыкальная, 

с радостью слушает и  такие, 
что исполняет певица Зиверт, 
группа «Время и стекло». Со 
мной Варя любит слушать му-
зыку, нравится мое пение, с Се-
режей они хохочут над чем-то, 
как все дети, любит, когда имен-
но бабушка читает ей сказки, а с 
мамой спокойно, чтобы просто 
всегда была рядом.

МАМА 
Мама – красивая, заботли-

вая и любящая женщина, кото-
рая полностью посвятила себя 
семье. И это не только уборка, 
стирка и готовка, это ежеднев-
ная борьба за здоровье своей 
дочери, обязательные занятия, 
чуткий сон или не сон вовсе, пе-
реживания за то, чтобы не по-
вторялись эпилептические при-
падки, потому что они отбрасы-
вают назад все маленькие ша-
жочки в развитии Вари, это бес-
конечные раздумья о том, что 
будет с Варей, когда нас не бу-
дет?  Мама – врач, массажист 
и логопед, все в одном лице. 
Много других трудностей, кото-
рые и не снились обычным се-
мьям.
– В бесконечных заботах о 
Варе я совсем забыла о себе, 
ходила в чем ни попадя, ра-
зучилась делать макияж, – 
говорит Ирина,  –  в одном ре-
абилитационном центре я 
познакомилась с женщиной, у 
которой тоже ребенок-инва-
лид, она прекрасно выгляде-
ла, красивая, ухоженная. Эта 
женщина помогла мне по-
нять, что жизнь продолжа-
ется, что нужно жить даль-
ше и радоваться простым ве-
щам, которые делают жен-

щину чуточку счастливее: 
новая прическа, маникюр, но-
вый наряд. Если у тебя ребе-
нок-инвалид, это не значит, 
что нужно забыть о себе. 

В этом году Ирина получи-
ла водительские права. Семья 
мечтает приобрести минивэн, 
это приобретение облегчило 
бы мамин труд. Варю необхо-
димо возить в бассейн, на за-
нятия, на реабилитацию, а так-
же у Ирины пожилая мама в Бе-
резниках, тоже инвалид, на ге-
модиализе. Хочется почаще ез-
дить к маме, чтобы помогать ей. 
Старый семейный автомобиль, 
на котором папа каждый день 
ездит на работу, уже неприго-
ден для дальних поездок с Ва-
рей на реабилитацию.

– Очень сплачивает нашу 
семью поход в церковь, Варя на 
причастии так радуется. Схо-
дишь в храм – на душе легче, все 
передумаешь, пока стоишь на 
службе, и когда читают Еван-
гелие, слышишь ответы на вол-
нующие вопросы, – говорит Ан-
дрей.

В этом году Варе посчастли-
вилось стать участником благо-
творительного рождественско-
го марафона «Подари надеж-
ду», свой вклад внесли и при-
хожане храма Александра Нев-
ского в селе Лобаново. Благо-
даря этому в семье появилась 
долгожданная специализиро-
ванная анатомическая коляска 
для Вари, в которой ей очень 
удобно гулять, она рассчита-
на до десятилетнего возраста. 
Коляску долго ждали из Дании, 
такие в России не делают. Те-
перь маме стало полегче. Этих 
средств также хватило на курс 
реабилитации. 

– Что для вас важно в се-
мейной жизни?

– Чтобы принимали тебя 
таким, какой ты есть, нужны 
терпение, прощение. Вроде бы 
это простые слова, а так много 
значат в семейной жизни. Уста-
лость накапливается, порой 
так сложно сдержаться, тяже-
лее всего выслушать друг друга, 
принять.

– Пять семейных ценно-
стей?

– Безусловная любовь, до-
брота, уважение, терпение, раз-
деление трудностей друг друга, 
чтобы близкому стало легче.

Совсем недавно, 21 июня, 
семья отметила двенадцатую 
годовщину свадьбы. Хочет-
ся пожелать этим замечатель-
ным людям, чтобы ваш еже-
дневный непростой труд, ваша 
борьба за здоровье Вари при-
носили хорошие плоды, чтобы 
каждое новое умение закре-
плялось, и радость от этого пе-
реполняла ваше сердце, чтобы 
сбылись ваши самые заветные 
и самые простые мечты, что-
бы случались чудеса, появилась 
возможность приобрести авто-
мобиль, чтобы у вас был свой 
дом (выплачивать ипотеку се-
мье еще 15 лет). Варя бы могла 
проводить больше времени на 
свежем воздухе, как советуют 
неврологи, а у мамы появилась 
бы неплохая психологическая 
разгрузка на грядках. Крепкого 
здоровья вам!

Ну и все, что вы пожела-
ли всем семьям в преддверии 
Дня семьи, любви и верности, 
пусть всегда останется с вами. 
Ведь то, чего мы желаем дру-
гим, обычно так не хватает нам 
самим.

Терпения, сил, смирения, 
веры, а если стало очень тяже-
ло, что хочется плакать, – нуж-
но поплакать и жить дальше, 
ведь жизненный путь не оста-
новился, а просто сменил на-
правление. 

Людмила МЕНЬШИКОВА

У НЕПОГОДИНЫХ 
НОРМАЛЬНАЯ ПОГОДА

С ДОСТАВКОЙ 
НА ДОМ

В один из апрельских дней 
у меня раздался телефонный 
звонок. Взял в руки мобильник, 
услышал приятный женский го-
лос.

Это была Юлия Сергеевна 
Отегова: «Мы составляем спи-
ски на доставку дров инвалидам 
и пенсионерам. Доставка и вы-
писка бесплатные».

Я записал ее номер, обещал 
подумать, перезвонить. Уже на 
следующий день мы собрали 
правление общества инвалидов 
«Надежда», составили список 
нуждающихся в дровах. Это те, у 
кого в домах печное отопление. 
В результате дровами снабдили 
всех, и люди остались довольны. 
Правление общества инвалидов 
благодарит руководство комби-
ната «Свеза Уральский» за столь 
доброе дело. 

1 июня отмечался День за-
щиты детей. Уральское обще-
ство инвалидов «Надежда» счи-
тает, что каждый ребенок за-
служивает чуткого отношения к 
себе и любви со стороны взрос-
лых. В этом году члены правле-
ния поздравили с праздником 
15 юных надеждинцев и вручи-
ли им сладкие подарки. Благо-
творительную помощь в этом 
оказал индивидуальный пред-
приниматель Эдуард Сергеевич 
Сарбашев, за что общество бла-
годарит его от всей души.

В. СОКОЛОВ,
председатель п/о «Надежда» 

ВЕСТИ С МЕСТ 
п. УРАЛЬСКИЙ

АКЦИЯ «РОССИЯ 
В ОБЪЕКТИВЕ»

В июне 2020 года проходи-
ла акция «Россия в объективе», 
она  проводилась в формате он-
лайн-флешмоба, в рамках ко-
торого участники публикова-
ли  фото любимых мест Перм-
ского края и рассказывали, по-
чему именно это место в стране 
им дорого.

Принять участие в акции мог  
любой желающий. 

Для участия в акции необхо-
димо было выложить фотогра-
фии в комментарии к основно-
му посту на официальном  сай-
те «ВКонтакте» Всероссийско-
го конкурса «Большая переме-
на» и продублировать коммен-
тарий у себя на странице соци-
альной сети, рассказав о себе 
или о месте, изображенном на 
фото, и передать эстафету сво-
им друзьям или родственни-
кам, указать  #Россиявобъекти-
ве, #БольшаяПеремена #Перм-
ский_край. 

В акции онлайн-конкур-
са «Россия в объективе»  при-
нял участие председатель  Ки-
шертского общества инвали-
дов Николай  Худяков.   Он по-
казал в  фотографиях   красоту  
Пермского края, Кишертского 
района.   

Мой край родной. 
Мой уголок природы! 
Простор небес 
лазурно-голубых! 
В любой сезон, 
В любое время года, 
И в зной, 
и в ясную морозную погоду 
Не отведу я глаз 
от всех красот твоих! 
И пусть каждый житель Рос-

сии будет счастлив, любим и 
горд своей Родиной! 

Вера КОСТЫЛЕВА 
Фото Николая ХУДЯКОВА

ВЕСТИ С МЕСТ 
УСТЬ-КИШЕРТЬ
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СУДЬБЫ ЛЮДСКИЕ

ПОД КРЫЛОМ 
ЧЕРНЯЕВСКОГО ЛЕСА

Сергей Черепанов – целеустремлённый, мужественный человек.
В результате спортивных травм перенёс тяжёлые операции на опорно-двигательном 
аппарате. И хотя он инвалид второй группы, внешне и по духу  прежний. Несмотря 

на возраст, жмёт штангу, а в хорошие деньки катается по Черняевскому лесу 
на спортивном велосипеде, под весёлое шуршание шин

СОЛНЕЧНЫЙ 
МЯЧ, РАЗЯЩАЯ 

КЛЮШКА
Со всей Перми, с окра-

ин, старых дворов и коммуна-
лок съехались мы, мальчишки 
60-х, в новый балатовский 
микро район благоустроенных 
пятиэтажек рядом с лесом. 

С Сергеем жили через дом 
в одном большом дворе, учи-
лись в одном классе. Играли с 
ребятами в мяч, в шайбу. Это 
и футболом-то, и хоккеем на-
звать нельзя, так – элементы. 
Зато дома я оттягивался, скон-
струировал целый хоккейный 
легион, где игроками были не-
большие картонные прямо-
угольники, нарезанные из об-
ложек школьных учебников, а 
воротами – разрезанная крыш-
ка мыльницы. И настолько ув-
лекся, что стал проводить с вы-
думанными командами регу-
лярные чемпионаты страны и 
даже мира.

А вот у Черепанова все было 
взаправду и всерьез. Начинал 
он играть в футбол на стадионе 
«Кама», у себя в поселке Влади-
мирском. Выступал за местную 
команду (там ребята были по-
старше его на 2-3 года) на пер-
венство города. Взяли его сна-
чала на время, на замену, пото-
му как ребята из основы уехали 
в пионерские лагеря. Но юный 
Сережа заиграл так, что, когда 
старшие вернулись, то, оказа-
лось, одно место занято. Тренер 
оставил способного мальчишку 
в основном составе.

В 8-9-м классах Черепанов 
занимался боксом в манеже 
«Спартак», у заслуженного тре-
нера Засухина, но футбол пе-
ревесил. Выделялся мой одно-
классник техникой, прошел от-
бор среди сотен претендентов 
в юношескую команду масте-
ров «Звезда». Я сам видел, как 

он проходил по правому краю, 
стремительно обыгрывая со-
перников, и рвался дальше к 
воротам. Мне он казался восхо-
дящей звездой большого фут-
бола.

Рассказывает сам: «Все про-
сто. На автомате прокиды-
ваю защитника – мяч ему меж-
ду ног, вратарь выскакивает на 
меня – мяч в правый угол, гол, 
ухожу в сторону».

На первенстве СССР среди 
юношей 15-16 лет в конце 60-х 
мы выиграли зону Урала (Сверд-

ловск, Тюмень, Томск, Челя-
бинск), вышли в полуфинал, а 
там серьезная компания: «Ди-
намо» (Тбилиси), «Арарат» (Ере-
ван), «Торпедо» (Москва), «Шах-
тер» (Донецк)…  Мы заняли вто-
рое место, а «Шахтер»  – первое 
и вышел в финал. Донецк тог-
да отмечал 300-летие. Кто-то не 
хотел портить праздник, и нас 

просто засудили. Зрители тогда 
сильно возмущались, и газеты 
об этом тоже писали».

«Звезда» выезжала гото-
виться к матчам в Курью. Жили 
в двухэтажном корпусе, масте-
ра – на первом этаже, юноши 
– на втором. Занимались физ-
подготовкой, совершали со-
вместные пляжные кроссы.

Футбол и хоккей для Сер-
гея Черепанова продолжи-
лись в армии. Служил в Мо-
скве. Приезжали в часть зна-
менитые спортсмены из обще-

ства «Динамо», среди них ве-
ликие чемпионы по хоккею: Да-
выдов, Мальцев, тренер Черны-
шев и другие. Уже когда учил-
ся в пермском мединституте 
(сразу после армии), поступило 
Сергею предложение играть за 
краснодарскую «Кубань» – да-
вали комнату, зарплата 160 руб-
лей. Отец отсоветовал: «А если 
травма окончательная, что де-
лать будешь?»

Солнечный мяч и разящая 
отважная клюшка были для 
Сергея самыми верными дру-
зьями и спутниками в ту пору.

ПО ЖИВОМУ 
ПРИМЕРУ

Скажем прямо: Черепанов 
переменил судьбу.

На долгие годы связал ее с 
пермской фабрикой «Гознак». 
Преодолел восходящий путь 
от простого печатника до на-
чальника печатного цеха, ос-
новного на фабрике и само-
го большого из подобных в Ев-
ропе. 

Мало кто видел столько но-
веньких купюр, сколько Чере-
панов напечатал. На мешках с 
деньгами летал в Юго-Восточ-
ную Азию. 

Поступил на фабрику – стал 
лучшим печатником, был бри-
гадиром, начальником пионер-
ского лагеря, председателем 
профкома. В 1987 году заочно 
окончил Московский полигра-
фический институт по специ-
альности «Инженер-технолог 
полиграфического производ-
ства».

Так и хотелось бы сказать: 
обычный парень с нашего дво-
ра. Да не получается, у нас в 

Балатово, по улице 9 Мая, был 
очень непростой двор. В нашей 
132-й средней школе заливался 
последний звонок десятилет-
ки, а в эти же часы судили на-
ших сверстников, тех же пар-
ней с нашего двора.  Осудили 
их на большие сроки за группо-
вое избиение прохожих. Били 
среди бела дня на периметре 
нашего двора по катящемуся 
инстинкту волчьей стаи. Хотя 
были другие, более светлые 
примеры среди наших ребят.

Тот же Черепанов сделал 
себя сам, по живому примеру. 

Несмотря на недуг, сумел 
вырастить хороших детей. 
Дочь и сын получили высшее 
образование. Сын стал кан-
дидатом в мастера спорта в 16 
лет,  активно занимается спор-
том до сих пор, спустя годы, 
уже в должности подполков-
ника и заместителя начальника 
управления МВД в одном из ре-
гионов страны.

С любовью и благодарно-
стью вспоминает Сергей своих 
родителей.

Отец и мать, после войны 
получив техническое образо-
вание, работали на оборонных 
предприятиях. Отец приобщил 
Сергея с младшим братом Во-
лодей к спорту.

Дома имелся соответству-
ющий инвентарь: штанга, гири, 
гантели, брусья.  «До ухода в 
армию я подтягивался на пе-
рекладине дома, подтягивал-
ся на брусьях с гирей в 16 кило-
граммов на поясе. В Советскую 
армию пришел подготовлен-
ным», – говорит он.

Брат занимался борьбой, 
подростком кидал на ковре 
взрослых мужиков. Отец в 55 
лет приседал со штангой в 150 
килограммов, увлекался ры-
балкой, охотой. В пригород-
ной электричке, возвраща-
ясь домой из лесного похода, 
на весь вагон читал наизусть 
поэму Сергея Есенина «Анна 
Снегина». А дома была своя 
библио тека для чтения: кни-
ги Чехова, Лермонтова, Пуш-
кина, Тютчева, Есенина, Гиля-
ровского. В 50 лет начал изу-
чать английский язык, поясняя, 
с какой целью: «Познать тай-
ну чужой речи».

Как-то разобрался с хули-
ганами в электричке, так один 
кричал: «У меня папа – проку-
рор!» А у Сергея Черепанова 
папа был хороший человек.

МАЛЕНЬКИЙ, 
ПЕРСОНАЛЬНЫЙ 
ВЫХОД В КОСМОС

С бедой, с недугом можно 
смириться.  А можно не усту-
пать отчаянию. Кто скажет, что 
нельзя?

О своем физическом состо-
янии Сергей сегодня  говорит 
так: «Хирург все хорошо сделал. 
Меня спасло то, что я очень 
любил плавать. Через месяц-
два после операции стал пла-
вать, потом плавал с ласта-
ми. В воде напрягаются мышцы 
ног и рук, дыхание работает. 
Давление стало 120 на 80, как 
у космонавтов. Помогли мне ре-
абилитироваться активное пла-
вание и велосипед».

А еще – все то хорошее, что 
заложено в человеке.

Владислав ДРОЖАЩИХ

Выступление председателя профкома Пермской печатной фабрики 
«Гознак» Сергея Анатольевича Черепанова перед участниками войны 

в Афганистане, лето 1987 года (фото из личного архива)

‘‘Выделялся мой одноклассник техникой, 
прошёл отбор среди сотен претендентов 
в юношескую команду мастеров «Звезда»

Поступил на фабрику – стал лучшим 
печатником, был бригадиром, начальником 
пионерского лагеря, председателем профкома

Меня спасло то, что я очень любил плавать... 
В воде напрягаются мышцы ног и рук, дыхание 
работает... Давление стало 120 на 80, 
как у космонавтов

НАШИ МАСТЕРА

В соответствии с Положе-
нием о Единой всероссийской 
спортивной классификации, ут-
вержденным приказом Мини-
стерства спорта Российской Фе-
дерации, Исаковой Вере Евге-
ньевне и Хадимуллиной Оль-
ге Ралифовне – спортсменкам 
по легкой атлетике спорта лиц 
с поражением опорно-двига-
тельного аппарата, членам Ре-
гионального отделения ООО 
«ВФСЛ с ПОДА» в Пермском 
крае, приказом Министерства 
спорта Российской Федерации 
от 30 июня 2020 г. № 40-нг при-
своено спортивное звание «Ма-
стер спорта России».

Коллектив и председатель 
Регионального отделения Па-
ралимпийского комитета Рос-
сии в Пермском крае, председа-
тель Регионального отделения 
ООО «ВФСЛ с ПОДА» в Перм-
ском крае Александр Валенти-
нович Ивонин поздравляют с за-
служенным званием спортсме-
нок Исакову Веру, Хадимулли-
ну Ольгу и их тренера – заслу-
женного тренера России Лодоч-
никову Татьяну Владимиров-
ну и желают крепкого здоровья, 
отличной спортивной формы, 
дальнейших успехов и побед!

Татьяна ТРЕТЬЯКОВА 

О СПОРТ, 
ТЫ – ЖИЗНЬ!

Вера Исакова

Ольга Хадимуллина

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ 
НА ГАЗЕТУ 

«ЗДРАВСТВУЙ!»
Подписку 

можно оформить 
с любого месяца

НАШ ИНДЕКС: 

ПР639
МИНИМАЛЬНЫЙ СРОК 

ПОДПИСКИ 1 МЕСЯЦ
ЦЕНУ ПОДПИСКИ НУЖНО 
УТОЧНЯТЬ В ПОЧТОВЫХ 

ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ. 
На сегодняшний день 

она составляет 
21,57 рубля 

на 1 месяц, 
129,42 рубля 

на 6 месяцев.
Через  редакцию 

АНО «РИЦ «Здравствуй»   
стоимость подписки 

для организаций 
составляет 

7 рублей в месяц 
за один экземпляр. 

Для частных лиц подписка 
через редакцию оформляется 
с учетом стоимости отправки 

письма (в настоящее время 
30 рублей за 1 месяц). 
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РЯДОМ С НАМИ

ЖЕНЩИНА-
ОРКЕСТР

Такое у меня сложилось впечатление 
о Валентине Александровне Глушковой 

при близком знакомстве

Сколько умений сочета-
ется в этой женщине: педа-
гог по образованию, работа-
ла в коррекционной школе 
Губахи с детьми с ограничен-
ными возможностями, а сей-
час и сама инвалид 2-й груп-
пы учит детей вязать, гото-
вить поделки из природно-
го материала, бумаги, зани-
маться танцами, а еще петь. 

Летом, как все педагоги,  я 
ездила в пионерский лагерь, 
где и познакомилась с Вален-
тиной Александровной. Жи-
вая, энергичная, с горящими 
глазами, умеющая объеди-
нить и заинтересовать  детей. 

А встреча состоялась не-
обычно. У каждого отряда 
было расписано время му-
зыкальных часов, но бая-
нист заболел – и воспитате-
лям пришлось самим зани-
мать этот час. Проходя мимо 
самого маленького отряда, я 
услышала пение и увидела, 
как  воспитатель, ра зучивая 
музыкальные игры, аккомпа-
нирует своим красивым го-
лосом. Настолько было ве-
лико желание на учить ребят 
новому, передать свои зна-
ния, что, несмотря на форс-
мажорные обстоятельства, 
был найден выход из сло-
жившейся ситуации. И в те-
чение смены  с таким не-
ординарным воспитателем  
дети раскрывались, показы-
вая  свои таланты. Родители с 
теплотой и уважением отзы-
вались о ней.

Прошло 25 лет — и жизнь 
снова свела меня с этой жен-
щиной. Уже в преклонном 
возрасте, но все такой же 
энергичной. Была организо-
вана встреча с волонтерами 
школы № 2 с целью создания 
презентации  для городско-
го конкурса местного отде-
ления ВОИ «Люди среди лю-
дей».

И открылась она нам со-
всем с другой стороны: тяже-
лое детство, репрессирован-
ные родители, сосланные к 
нам из Сибири на Урал. Отец 
работал на шахте «Перво-
майской», мама воспитыва-
ла детей, среди которых Ва-

лентина была старшей. Отец 
погиб в  шахте, когда девоч-
ке было 4 года, но  уже тогда 
она понимала, что случилось 
непоправимое…

Уже с 9 лет она во всем по-
могала своей маме: нянчить 
детей, носить дрова, воду, 
топить печь. Слушая ее рас-
сказ, можно проследить ос-
новные исторические этапы  
нашей страны: репрессии, 
ссылки, голод, война, восста-
новление хозяйства. Но меня 
порази ли  чувства! С какой 
любовью она рассказывала 
о своей маме. Каждое сло-
во с  теплотой: «Моя мамоч-
ка, любимая, дорогая!» И  это 
уже в возрасте 79 лет, когда 
сама имеет детей и  внуков, а 
любовь к маме  живет, согре-
вая, помогает быть сильной, 
справедливой, мудрой. А ка-
кие душевные стихи пишет о 
Родине, крае, близких людях. 

Сама не понимая, сколь-
ко талантов заложили в нее 
родители, Валентина Алек-
сандровна продолжает нас 
удивлять, берет со стены ги-
тару  и извиняется за боль-
ные пальцы, начинает петь. 
Где бы ни была – в походе, в 
санатории, в кругу друзей, 
гитара – везде ее главная по-
путчица.  Несмотря на  то, что 
болеет, передвигается с па-
лочкой, Валентина Алексан-
дровна неравнодушна к чу-
жой боли и  несправедли-
вости, по-прежнему полна 
энергии, творческих замыс-
лов и желания помогать лю-
дям.

Мне хотелось, чтобы  об 
этой женщине узнали дру-
гие такие же люди, не отчаи-
вались, а нашли  свой смысл 
в жизни. 

Светлана ПОТАШ, 
педагог-психолог 

школы № 2 
г. Губаха

ГВАРДЕЕЦ 
«НА ТЕАТРЕ ВОЕННЫХ 

ДЕЙСТВИЙ»
С  годами мы осознаём цену и значение Победы над 

фашизмом. Рассказ соседки Нины Афанасьевны, 
моей ровесницы, интересен многими военными 

подробностями о службе отца –  участника Великой 
Отечественной войны Афанасия Максимовича 

Каменских (1918–1980). 

    БРЯНСК – 
ХАРЬКОВ – ВЕНА
Его армейская служба нача-

лась в 1939 году. Потом он участво-
вал в финской кампании. Часто 
повторял: «Если бы я не был там, 
то потом не уцелел бы в боях».

В начале июня 41-го его часть 
стояла лагерем в 40 км от грани-
цы. Во время учений проводи-
лись  многокилометровые марш-
броски. Местные жители, запад-
ники, спасали солдат от жажды: 
кто водой, а кто и самогоном. Про-
сили показать хвосты, принимая 
их за чертей. А еще он рассказы-
вал дочери, что диверсанты вре-
дительствовали: сливали горючее 
из баков танков и самолетов. 

Когда фашисты начали бом-
бить нашу территорию, сказал-
ся недостаток боеприпасов. На 
одного солдата приходилось не 
больше 30 патронов. Ее отца от-
правили на запряженных волах 
за патронами. У  склада часовой 
прокричал: «Какие патроны? Вой-
на началась!» 

Нина Афанасьевна по истори-
ческому документу и семейной 
реликвии  – по красноармейской 
книжке А. М. Каменских прочита-
ла перечень боев с  точными да-
тами, в которых он участвовал. 

Вот информация о походах 
солдата: Елецко-Ливинская груп-
пировка (18 дек. 1941 г.), Брянский 
фронт (13 июля 1942 г.), Харьков 
(13 фев. 1943 г.),  Вена (1 апр.1945 г.). 

ОТ 
НАРКОМОВСКИХ 

НЕ ОТКАЗЫВАЛСЯ
Афанасий Максимович слу-

жил в 1-й гвардейской ордена Ле-
нина стрелковой дивизии пуле-
метчиком, был оружейным ма-
стером, разведчиком. Гордился 
званием   «Гвардии старший сер-
жант».   Часто говаривал: «Там, 
где гвардия наступает, враг не 
устоит, а там, где гвардия обо-
роняет, –  не пройдет». 

Рассказывая о боях за Ель-
ню, не мог сдержать слез: сколь-
ко солдат там полегло только по-
тому, что  не хватало винтовок, 
боеприпасов! От него дочь узна-
ла, что против  танков успешно 
использовали бутылки с зажига-
тельной смесью. 

 Многие не выдерживали на-
тиска вражеских танков, авиа-
ции и отступали, а кое-кто пытал-
ся сдаться в плен. Трусов расстре-
ливали на месте.

 – Отец дорожил медалью 
«За оборону Москвы», на кото-
рой изображен танк, – рассказа-
ла Нина Афанасьевна. –   Для него 
это был  символ Победы, и День 
танкиста в семье был праздни-
ком. Слышала его восторги: «Де-
сант на танке, пехота на броне 
танка». Мы с ним ездили на поез-
де в гости на Украину,  и его вос-

поминания  о Курской дуге, Брян-
ских сражениях были тягост-
ными: товарищей терял,  видел 
зверства  фашистов.  В 1943 году 
в боях за освобождение Чугуева 
под Харьковым дважды был  ра-
нен,  осколки снарядов в руках му-
чили его всю жизнь.

Иногда  удивлялся своей сме-
лости: как однажды ему удалось  
одному доставить нескольких 
пленных в штаб!

Вот пример из военных быто-
вых случаев:

 – Как-то разведка обнаружи-
ла цистерну спирта, которую  об-
меняли на масло. Отец никогда 
не курил, но от наркомовских 100 
граммов не отказывался. 

В ТРУДОВОЙ 
КНИЖКЕ – 

ОДНА ЗАПИСЬ
Начиная с марта 1944 года ар-

мия генерала Ф. И. Толбухина ос-
вобождала от захватчиков стра-
ны Европы. 

Сохранились именные ли-
сточки-благодарности А. М. Ка-
менских, участнику боев за ов-
ладение городами Венгрии, Ав-
стрии. В удостоверении к меда-
ли «За отвагу» есть записи: о му-
жестве и отваге «в боях с врагами 
Советского Союза на театре воен-
ных действий»; а также о  правах 
«на получение денежных выдач и 
бесплатный проезд в трамваях во 
всех городах СССР». 

«Отец окончил всего четыре   
класса, но он много читал. Пом-
ню, выписывал журнал «Совет-
ская армия» и показывал в нем 
снимок, на котором его награж-
дал командир». 

В 60-е годы его направили на 
курсы в Москву. Живя в гостинице 
и услышав сквозь сон лязг трам-
ваев, он принял его  за авианалет 
и молниеносно оказался в шкафу. 
Грохот войны преследовал его, 
контуженного, до конца дней. 

В трудовой книжке А. М. Ка-
менских одна запись: «ЛМЗ, ин-
струментальный цех». Всю мир-
ную жизнь проработал на Лысь-
венском металлургическом заво-
де.  В редкой специальности «ве-
совой мастер» он заслужил не-
гласное звание «золотых рук спе-
циалист». Гири для весов –  от ап-
течных до 100-тонных – он дово-
дил до эталона. 

Надежда ВЕРШИНИНА, 
краевед

К 75-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ
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СУДЬБЫ ЛЮДСКИЕ КОНКУРСЫ

СВЕТ И ТЕНИ 
ИРИНЫ ВАХРУШЕВОЙ

На часах почти полдень. Я и 
мои спутницы – Канева Любовь 
Александровна, Свириденкова 
Людмила Львовна – идем на-
вестить Вахрушеву Ирину Вла-
димировну – инвалида первой 
группы, интересного человека.

Свет – это явление приро-
ды часто ассоциируется с дет-
ством, когда все вокруг воспри-
нимается чем-то радужным, 
необычным – особенно време-
на года и люди, окружающие 
тебя. Ты радуешься апрель-
скому ручейку, первому под-
снежнику, летнему разнотра-
вью, аромату и вкусу лесных 
ягод, осенним золотым и багря-
ным листьям, шуршащим у тебя 
под ногами, первой учитель-
нице и одноклассникам, таким 
разным и неповторимым. Ра-
дуешься приходу зимы, ее пер-
вым снежинкам, тающим на те-
плых ладошках и ресничках 
глаз. Не ошибусь, если скажу, 
что все выше сказанное косну-
лось и нашей героини, сформи-
ровало ее талант любить окру-
жающий мир, людей, свою про-
фессию. Она несла и несет свой 
свет людям, невзирая на тяже-
лый недуг с детских лет.

Ирина родилась в 1964 году 
в селе Большая Соснова. Виде-
ла, как трудятся люди на селе. 
Она с детства впитала атмос-
феру домашнего хозяйства, 
чтобы в доме всегда было пар-
ное молоко, мясо, овощи, да и 
сама могла приготовить обед, 

помыть посуду, полить цветы, 
хотя ей это делать было непро-
сто – атрофия спинной мышцы 
сковывала подвижность ребен-
ка, но она старалась преодоле-
вать возникающие трудности.

Семья Вахрушевых счита-
лась на селе интеллигентной, 
поскольку отец Вахрушев Вла-
димир Афанасьевич работал 
инструктором в райкоме пар-
тии, мама, Надежда Ивановна 
– учителем математики Боль-
шесосновской средней школы. 
В их доме царила атмосфера 
любви и уважения друг к другу 
и, конечно, к единственной до-
чурке Ирине.

В раннем детстве она очень 
любила сказки «Аленький цве-
точек», «Морозко», «Малахито-
вая шкатулка» и многие другие. 
В семье царил культ книг, жур-
налов, газет тех времен. Это, 
несомненно, влияло на миро-
воззрение девочки. Она с дет-
ства любила фантастику А. Тол-
стого, А. Азимова, братьев Стру-
гацких. Нравились детективы, 
особенно повести об уголов-
ном розыске – о смелых людях 
этой профессии. 

Большое внимание на де-
вочку оказала ее бабушка по 
отцу — Людмила Алексеев-
на Бояршинова. Она прожива-
ла в семье сына и всегда была 
рядом с внучкой. Она работа-
ла в типографии наборщицей. 
Ее имя чтят и помнят сотруд-
ники редакции районной газе-
ты «Светлый путь». Со слов са-
мой Ирины, бабушка привива-
ла ей доброту к людям, живот-
ным, растениям, любовь к кни-
гам, живописи, ответственному 
отношению к делу, которым за-
нимаешься. Все это ей пригоди-
лось в учебе, работе и быту.

Учиться было нелегко – бо-
лезнь прогрессировала, но ро-
дители, учителя, школьные 
подруги, коллеги по работе 
всегда деликатно стремились 

помочь. Благодаря этой помо-
щи и своему упорству она после 
школы, работая в библиоте-
ке, заочно окончила Пермское 
училище культуры и трудилась 
до 2012 года. Болезнь не дала ей 
работать дальше, а в 2017 году 
Бюро МСЭ по Пермскому краю 
установило ей первую группу 
инвалидности.

Огромную благодарность 
она выражает Елене Моки-
ной, Наталье Завариной, Ирине 
Коньшиной, Наталье Халило-
вой, Лене Калашниковой, Ма-
рине Артемьевой, Риме Тихо-
новой, Юрию Ефимову – заме-
стителю главврача Большесос-
новской ЦРБ.

В моих руках ксерокопии 
статей корреспондента район-
ной газеты «Светлый путь» Ки-
селевой Ирины, которая писа-
ла: «…Все 17 лет она (И. Вахру-
шева) работает библиотекарем 
абонемента: за эти годы або-
немент посетили примерно 17 
тысяч читателей…» На вопрос 
корреспондента, какая чер-
та характера необходима для 
работы, Ирина ответила: «До-
брожелательность, кто бы ни 
был: должник, в чем-то прови-
нившийся перед тобой в лич-
ном плане – улыбка, коррект-
ность, стремление удовлетво-
рить просьбу читателя…» А на 
вопрос, с каким настроением 
идешь на работу, ответила: «С 
радостью, все меня устраива-
ет в моей профессии». 

Шадрина Любовь Викторов-
на, директор МБУК «Межпо-
селенческая центральная би-
блиотека», в библиотеке с 1988 
года. До 2005 года работала ме-
тодистом, затем была назначе-
на на должность заведующей 
библиотекой Большесоснов-
ского района и много лет про-
работала с Ириной Вахруше-
вой. Видела, как трудно ей было 
порой справляться с прогрес-
сирующей инвалидностью, од-

нако Ирина всегда старалась 
быть сильной. Любовь Викто-
ровна говорит, что по характе-
ру она непростая – образцо-
вая в работе, в отношении к по-
сетителям библиотеки, а так-
же к коллегам. Собрала коллек-
цию кактусов – любит цветы. 
Ее уважали посетители. Если 
Ирины не было – спрашивали: 
«А где Ирина? Подождем, ког-
да выйдет на работу». Она уме-
ла создавать уют и комфорт по-
сетителям библиотеки, явля-
лась организатором и ведущей 
клуба «Самоварник», пользу-
ющегося большой популярно-

стью у пожилых людей не толь-
ко в своем селе, но и в сосед-
них селах. Являлась участни-
ком или советчиком для мно-
гих мероприятий, проводимых 
работниками библиотеки: от 
конкурса для многодетных се-
мей, ток-шоу «Любовь с перво-
го взгляда», клуба «Славянка», 
до «Поля чудес» и других твор-
ческих мероприятий.

В свою очередь Ирина Вла-
димировна с большим уваже-
нием вспоминаетсвоих коллег 
по работе: Киселеву Ирину, Ту-
рову Людмилу, Неживых Татья-
ну, Хомякову Тамару, Шадрину 
Любовь, Лузину Татьяну (ныне 
покойную) и других работников 
учреждения.

И этот свет общения, труда 
на благо своих земляков давно 
поселился в ее душе – помогает 
жить и творить. Да-да, я не ого-
ворился, именно творить – соз-
давать своими руками каркасы 
цветов, мышат, лисиц и других 
героев народных сказок. Затем 
умело вязать и связывать в ска-
зочные ансамбли перечислен-
ные персонажи. 

Посмотрите на фотосним-
ки. Вам захочется увидеть ее 
новые работы. Думаю, что они 
достойны высокой оценки на 
соответствующей выставке в 
ПКО ВОИ, а не только в Боль-
шой Соснове.

Тени, они в природе фанто-
мы – возникают от солнечного, 
лунного света, искусственного 
света обычной лампочки фона-
рика и исчезают, если исчезает 

свет с предмета, на который он 
был направлен.

Но в здоровье нашей герои-
ни тени долгих мучений не ис-
чезают: слезы, боль, постоян-
ная душевная травма, нанесен-
ная в детстве природой, живут 
с ней и не расстаются. И толь-
ко яркий свет Ирины Вахруше-
вой уносит эту тень и не дает ей 
быть слабой, а наоборот – де-
лает сильнее.

Мы гордимся вами, уважае-
мая Ирина Владимировна!

Владимир СВИРИДЕНКОВ, 
председатель 

Большесосновской  
районной организации ВОИ  

‘‘Она несла и несёт свой свет людям, 
невзирая на тяжёлый недуг с детских лет

«МОЙ ВЫБОР»
Избирательная комиссия 

Пермского края  проводит кон-
курс среди лиц с ограниченны-
ми физическими возможностя-
ми в целях развития правовой 
и электоральной культуры лиц 
с ограниченными физическими 
возможностями, уровня инфор-
мированности о выборах, фор-
мирования гражданской ответ-
ственности, готовности к уча-
стию в голосовании, реализа-
ции творческого потенциала из-
бирателей. 

Прием заявок до 20 ноября 
2020 года от возрастных катего-
рии участников: до 21 года, стар-
ше 21 года.

Принимаются творческие 
работы декоративно-приклад-
ного характера из различных 
материалов (глина, пластилин, 
дерево, бисер, ткань, камень, 
бумага, нитки и др.) в различных  
техниках, в том числе работы, 
представленные в электронном 
виде (графика, фото, видео, ри-
сунки, презентации и т. д.). 

Работы в электронном виде 
нужно подать в машиночи-
таемом виде на материаль-
ном носителе (CD-диске, флеш-
накопителе).  

В дальнейшем представлен-
ные работы могут быть исполь-
зованы в качестве подарков из-
бирателям, пришедшим на из-
бирательные участки в единый 
день голосования, впервые го-
лосующим избирателям, лицам 
с ограниченными физическими 
возможностями, избирателям-
юбилярам и др. 

Темы: маломобильные из-
биратели и общероссийское го-
лосование по вопросу одобре-
ния изменений в Конституцию 
РФ; маломобильные избирате-
ли и  выборы губернатора Перм-
ского края;  выборы в моей исто-
рии, истории моей семьи и моей 
Родины.

К конкурсной работе при-
лагаются заявка (фамилия, 
имя, отчество, возраст, адрес 
места жительства, членство в 
общероссийских обществен-
ных организациях инвалидов, 
группа инвалидности, катего-
рия заболевания, контактные 
телефоны), согласие на обра-
ботку персональных данных, 
копия справки об инвалидно-
сти. Заявка и согласие оформ-
ляются по форме согласно 
приложению № 1 и № 2 к Поло-
жению. 

Один участник может пред-
ставить не более трех  конкурс-
ных работ.

Конкурсные работы оцени-
ваются по следующим критери-
ям: качество работы с художе-
ственной точки зрения;  качество 
работы с учетом категории забо-
левания;   соответствие работы 
тематике;  культура оформления 
работы; оригинальность творче-
ского решения.

Творческие работы, содер-
жащие признаки предвыборной 
агитации, не рассматриваются и 
к участию не допускаются. 

Материалы не рецензиру-
ются и не возвращаются, могут 
быть использованы в работе ко-
миссии по повышению право-
вой культуры избирателей и ор-
ганизаторов выборов. Комис-
сия  оставляет за собой пра-
во выставочной демонстрации, 
некоммерческой публикации, а 
также использования работ при 
разработке макетов информа-
ционных плакатов, сборников, 
раздаточной и сувенирной про-
дукции Избирательной комис-
сии Пермского края.

Материалы представляют-
ся: в местные или региональ-
ные общественные организа-
ции инвалидов, в территори-
альные избирательные комис-
сии Пермского края до 20 но-
ября 2020 года: в Избиратель-
ную комиссию Пермского края 
(г. Пермь, ул. Ленина, 51, каб. 
901, контактное лицо Пушка-
рева Юлия Валерьевна, тел. 
8 (342) 2-35-10-61) с 19 октября 
по 30 ноября 2020 года.
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ПОСЛЕДНИЙ 
ТАНКИСТ

Ветеран Великой Отечественной войны Евгений 
Михайлович Серебряков 

в январе этого года отметил своё 94-летие. 
Из всех танкистов, ушедших на фронт 

из Прикамья, он остался 
единственным в живых

ВОЙНА…
Евгений Серебряков  родил-

ся в селе Сальцы Ленинград-
ской области в 1926 году. Когда 
началась война, всю его семью 
эвакуировали в Молотовскую 
область, деревню Залесное – 
это недалеко от нынешних Но-
вых Лядов (впоследствии, когда 
создавалось Камское водохра-
нилище, ее затопили. – Ред.). 
Здесь был колхоз, в котором  
работать пришлось женщинам 
да детям, поскольку все мужчи-
ны ушли на фронт. Пятнадцати-
летний Евгений стал их брига-
диром. Убирали хлеб, грузили 
в подводу и отправляли в Сыл-
ву. Мешки под 100 кг подростку 
приходилось ворочать самому, 
и вскоре его мышцы налились 
силой, и он стал выглядеть со-
всем взрослым. 

В 1943 году, когда ему было 
лишь 17, прислали повестку 
из военкомата – пришла и его 
очередь отдать долг Родине. 
После того, как окончил в Ниж-
нем Тагиле четырехмесячные 
курсы танкистов, его отправи-
ли на фронт. Танки погрузили 
на открытые платформы, и со-
став двинулся на Украину, где 
в то время шли жестокие бои с 
фашистами.

До места назначения тан-
кисты не доехали: под Киевом 
эшелон попал под бомбежку, 
поэтому дали команду двигать-
ся своим ходом.

 – Я был водителем-меха-
ником танка, – рассказывает 
Евгений Михайлович. –  Про-
рывались с боями. Немцы за-
сели на правом берегу Днепра, 
а наши стояли на левом. Пе-
реправу наладить никак не по-
лучалось: с воздуха постоянно 
бомбили немцы. Тогда  мы отъ-
ехали на танках вниз по тече-
нию Днепра и прошли по его дну, 
дыша через резиновые трубки. 
А потом двинулись в направле-
нии 2-го Белорусского фронта. 
Шли две недели, почти каждый 
раз принимая бои и теряя то-
варищей. 

Евгения Серебрякова не-
сколько раз ранило, но из строя 
он не выбывал – был словно за-
говоренный. Позже он узнает от 
матери, Марии Алексеевны, что 
она денно и нощно молилась за 
сына, чтобы он вернулся живой. 
И он вернулся, хотя на нем ме-
ста живого не было от ранений.

Пройдя Белоруссию, танко-
вая бригада оказалась в непро-
ходимых Пинских болотах. Ва-
лили танками лес и дальше уже 
шли по нему. Когда выбрались к 
Западному Бугу, решили вновь  
пройти по дну реки. Увы, в этот 
раз операция была не слишком 
удачной: потеряли три танка из 
одиннадцати и 15 человек эки-
пажа. 

Впереди была Польша: 
Люблин, Демблин, Минск-
Мазовецкий. Вновь шли по 
дну реки Вислы, к счастью, бо-
лее благополучно, чем в про-
шлый раз. Подошли к Варшаве. 
И вдруг бригада из 86 танков, в 
которой воевал Евгений Сере-
бряков, оказалась в окружении, 
по ней начали жестоко бить 
немцы. Лишь 17 машин смог-
ли вырваться из плотного огня, 
да только не из окружения. Был 
дан приказ зарыться в землю и 
ждать, ждать, ждать…

Больше двух недель танки, 
замаскировавшись ветками и 
землей, ждали приказа. Все это 
время у танкистов практически 
не было еды, они вынуждены 
были довольствоваться почти 
одной  травой, листьями да зе-
леными колосками с соседнего 
поля. Вскоре они увидели двух 
немецких разведчиков, но те их 
не обнаружили – маскировка 
была хорошей. 

А на следующий день на 
поляне, где затаились совет-
ские танкисты, появились 11 
немецких танков и около 500 
человек пехоты. И тогда бри-
гада Серебрякова решила 
больше не ждать, а атаковать 
первыми. Следом подключи-
лись «катюши», и вскоре от 
немецкой пехоты не осталось 
ни человека. Десять фашист-
ских танков были объяты пла-
менем, а 11-й наши танкисты 
захватили, обнаружив в нем 
драгоценности: немцы выво-
зили их из Европы.

Далее путь лежал в Вос-
точную Пруссию, были тяже-
лые бои за Кенигсберг. А по-
том – дорога на Берлин. 1 мая 
1945 года танк Евгения Сере-
брякова с экипажем из 11 че-
ловек – 3 внутри и 8 на броне – 
отправили в разведку. Неожи-
данно в 400 метрах от окра-
ины города на них обрушил-
ся жестокий вражеский огонь. 
Танк Серебрякова загорелся. 
Неимоверными усилиями он  
сумел выбраться из него и об-
наружил, что, кроме него, ни-
кого в живых больше нет. 

– Сам я был тяжело ранен 
в спину, руку почти оторва-
ло, сильно обгорело лицо, так 
что брови и ресницы так и не 
отросли потом. Истекая кро-
вью, пополз прочь от горяще-
го танка и вскоре свалился в 
канаву. Очнувшись, снова пы-
тался ползти и вскоре нат-
кнулся на нашего солдата с 
рацией, который оказал мне 
первую помощь. А вскоре по-

доспели и наши танки. Меня 
доставили в госпиталь, в ко-
тором немец-хирург под при-
смотром наших солдат ма-
стерски сделал операцию, 
благодаря которой руку уда-
лось спасти. 

А потом был московский 
госпиталь, в котором Евгению 
Серебрякову сделали еще не-
сколько операций. В нем он 
лечился четыре месяца. Здесь 
и встретил Победу, долго-
жданную Победу! 

…И МИР
Осенью 45-го Евгений Се-

ребряков вернулся домой:
– Дали мне инвалидность 

2-й группы. Два года ушли на 
восстановление здоровья, но, 
постепенно разработав руку, 
устроился на работу в лесхоз 
– рубил лес и на лошадках его 
возил. Потом познакомился с 
симпатичной девушкой, соз-
дали семью. В 1961 году меня 
пригласили работать на испы-
тательный полигон оборонно-
го завода, в только что создан-
ный цех слесарем-стендови-
ком. Порой приходилось дне-
вать и ночевать в цехе – так 
много было работы. В коман-
дировки ездил, молодежь об-
учал, стал бригадиром. 

Бригаду Серебрякова, ко-
торая неизменно добивалась 
отличных показателей в рабо-
те, всегда ставили в пример. 
За производственные показа-
тели Евгений Михайлович был 
награжден орденом Октябрь-
ской революции и орденом 

Трудового Красного Знамени. 
А из боевых наград у него  два 
ордена Красной Звезды, два 
ордена Отечественной войны 
I и II степеней и еще более 20 
медалей. 

Кстати, второй орден Крас-
ной Звезды он получил лишь в 
2000-м, в год 55-летия Побе-
ды, хотя представлен к нему 
был еще в августе 1944-го – за 
10 уничтоженных вражеских 
танков. 

– Вызов в Москву на празд-
нование 55-й годовщины Ве-
ликой Победы был для меня 
полной неожиданностью, – 
рассказывает ветеран. – Нас 
поздравлял Владимир Вла-
димирович Путин, с каждым 
здоровался за руку, желал нам 
крепкого здоровья. Я провел 
тогда в столице четыре дня: 
для нас организовали экскур-
сии по местам боевой славы, 
посещение Поклонной горы, 
были концерты с участием 
известных российских арти-
стов. Все это было незабыва-
емо.

Спустя 15 лет Евгений Се-
ребряков вновь отправился в 
Москву, чтобы принять уча-
стие в главном Параде Побе-
ды на Красной площади. Он 
был тогда единственным из 
Перми ветераном Великой 
Отечественной войны…

Евгений Михайлович с же-
ной Анной Викторовной вы-
растили четырех дочерей и 
сына. Его дочь Вера Евгеньев-
на Русских тоже много лет 
трудилась в цехе № 58 – сле-
сарем, комплектовщиком. 
Она говорит, что очень гор-
дится своим отцом-героем, 
который прошел вой ну, а по-
том два десятилетия трудил-
ся на «Протоне», и здесь, как 
на фронте, заслужив высокие 
награды:

– Горжусь отцом как ве-
тераном, так и тружеником, 
он для всех нас всегда автори-
тет и пример. Трудолюбивый 
сам и всех нас, детей, тоже 
приучил к труду, и мы ему 
очень признательны за все. 
Помню, когда училась в шко-
ле и что-то не могла решить, 
всегда обращалась к отцу, и 
он помогал. Хотя сам окончил 
всего семь классов.

Сейчас у Евгения Михай-
ловича семеро внуков, восемь 
правнуков и праправнучка, и 
он также участвует в их воспи-
тании. Ветеран считает себя 
счастливым человеком, кото-
рого судьба сберегла на вой-
не, хранит его и в мирной жиз-
ни: из всех танкистов, ушед-
ших на фронт из Прикамья, он 
остался единственным в жи-
вых. Мы желаем Вам, Евгений 
Михайлович, крепкого здоро-
вья и долгих-долгих лет жиз-
ни! С Великой Победой!

Ирина ГИЛЁВА

Евгений 
Серебряков 

летом 
1945 года. 
Госпиталь.

Москва

ПЕРМЬ – 
ГОРОД ТРУДОВОЙ 

ДОБЛЕСТИ
Президент России Владимир 

Путин объявил города, которым 
присвоено почетное звание «Го-
род трудовой доблести». Пермь 
стала одним из двадцати горо-
дов, удостоенных российского 
признания за вклад в Победу в 
Великой Отечественной войне. 

По словам заместителя ру-
ководителя исполнительной ди-
рекции Года памяти и славы по 
научной работе Елены Малыше-
вой, на звание «Город трудовой 
доблести» претендовали 70 го-
родов России. Соответствующие 
заявки подали 26 городов. В про-
цессе экспертизы были изучены 
документы федеральных и ре-
гиональных архивов на предмет 
соответствия оснований, пре-
дусмотренных законом.

Глава Пермского края Дми-
трий Махонин отметил, что 
«Пермь – один из городов Перм-
ского края, где ковалась Побе-
да». «Для нас, жителей Прика-
мья, важно, что заслуги наших 
предков были оценены на выс-
шем уровне. Мы  гордимся де-
дами и прадедами, пусть с нами 
городится и вся страна», – под-
черкнул глава региона.

 В Перми в честь присуждения 
высокого звания будет установле-
на стела с изображением герба го-
рода и текстом соответствующего 
Указа главы государства. Также бу-
дут проводиться публичные меро-
приятия и праздничные салюты 
1 Мая, 9 Мая и в День города.

Инициативу присвоения звания 
Перми поддержали почти 158 тыс. 
жителей региона – они оставили 
свои голоса на сайте запермь.рф.

Пермь с 1940 по 1957 год на-
зывалась Молотов, была и оста-
ется крупным промышленным 
центром, где работают пред-
приятия разных отраслей. В 
первую очередь это предприя-
тия тяжелой промышленности.

В годы Великой Отече-
ственной войны все предпри-
ятия Перми были переори-
ентированы на нужды воен-
ного времени и внесли суще-
ственный вклад в Победу. Из 
Перми на фронт отправлялись 
авиадвигатели, пороха, пуш-
ки. Из Кунгура – сапоги (каж-
дый 3-й боец был обут в кун-
гурские сапоги), из Лысьвы – 
каски (каждая вторая на фрон-
те). Для фронта работали шах-
теры КУБа, металлурги Чусово-
го и Нытвы, нефтяники Красно-
камска, химики Верхнекамья. 
В Молотовской области была 
крупная госпитальная база, не-
большие города и села прини-
мали эвакуированных из Ле-
нинграда.

Всего в годы войны 11 ор-
денами были награждены 9 
предприятий, при этом завод 
№ 172 им. Ленина («Мотовили-
хинские заводы») был награж-
ден 3 орденами. Кроме того, 
предприятия Перми за победу 
во Всесоюзном соревновании 
неоднократно награждались 
переходящими Красными Зна-
менами.

Одним из крупнейших про-
мышленных предприятий Пер-
ми был Моторостроительный 
завод № 19 им. Сталина (сейчас 
АО «ОДК-Пермские моторы»).

Потребность в авиацион-
ных моторах с первых дней 
вой ны была значительной, с 
июня по декабрь 1941 года за-
вод № 19 был единственным 
предприятием в СССР, продол-
жавшим серийный выпуск ави-
амоторов. Остальные заводы в 
это время находились в состоя-
нии эвакуации.

В первые месяцы войны на 
площадке завода были разме-
щены оборудование и рабо-
чие восьми заводов-смежни-
ков, эвакуированных из Мо-
сквы, Харькова, Днепропетров-
ска, Ленинграда, а также два 
конструкторских бюро. За ко-
роткое время все прибывшее 
оборудование было введено в 
строй, а производственно-тех-
ническая база завода № 19 рас-
ширилась на 65% к довоенному 
уровню.

 
Сайт губернатора 
и правительства 
Пермского края  
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Члены народной дружины: руководитель  организации  ПКО  ВОИ  Кировского района  Перми  Ольга  Тимофеева 
и  член  организации  Тамара  Онянова  

ХОЧУ ПОДЕЛИТЬСЯ

Только за пять месяцев этого года сотрудниками 
полиции совместно с дружинниками были 
задержаны 18 граждан за совершение 
преступлений, 4 человека за совершение 
правонарушений

‘‘

Я – НАРОДНЫЙ 
ДРУЖИННИК

Всегда было интересно, что же движет людьми, которые 
предпочитают в свободное время пойти не в театр и кино, а, 

надев красную повязку, патрулировать улицы родного города
Несколько раз в месяц со-

вместно с сотрудниками отде-
ла полиции № 3 (дислокация 
– Кировский район) Управле-
ния МВД по городу Перми на 
охрану общественного поряд-
ка выходят народные дружин-
ники. Среди них есть люди с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья, члены общества 
инвалидов Кировского района. 
Вместе с ними я побывала в но-
вой для себя роли, на один час 
примерив повязку народного 
дружинника.

Старшее поколение еще 
помнит добровольные народ-
ные дружины, а также пункты 
общественного порядка. Вме-
сте с сотрудниками милиции 
на дежурство выходили люди 
в красных повязках с надписью 
«ДНД». Их помощь милиции 
была эффективной. К примеру, 
кто мог лучше приструнить до-
машнего дебошира или утихо-
мирить развеселую компанию, 
кто мог просто поговорить по 
душам – конечно, те, кто жили с 
ними по соседству, в одном ми-
крорайоне. Стать дружинником 
мог только человек ответствен-
ный, с хорошей характеристи-
кой с места работы или учебы. 
Добровольцы учили законы, 
занимались спортом, поддер-
живали хорошую физическую 
форму. 

В апреле 2014 года был при-
нят новый Федеральный закон 
№44-ФЗ, который установил 
принципы и основные формы 
участия граждан в охране об-
щественного порядка. В насто-
ящее время в Кировском райо-
не города Перми задействова-
но 78 дружинников.

НА ДЕЖУРСТВЕ
Перед тем как выйти на де-

журство – обязательно про-
водится инструктаж. Стар-
ший уполномоченный, сотруд-
ник полиции рассказывает о 
том, где и какие происшествия 
произошли в ближайшее вре-
мя, дает ориентировки разы-
скиваемых людей, показыва-
ет фотографии потерявшихся. 
Далее обозначается маршрут, 
по которому пройдет патрули-
рование или объект охраны. 
В этот момент ты понимаешь, 
насколько твое участие в дру-
жине серьезно и ответственно. 
Приступы романтики уходят на 
второй план. 

 – В ряды дружинников 
мы выбираем самых актив-
ных людей от 18 лет и стар-
ше, – рассказывает старший 
инспектор ООП Управления 
МВД России по городу Пер-
ми капитан полиции Андрей 
Александрович Давыдов, – 
это спортсмены, воины-аф-
ганцы, члены ТОС, старшие 
по домам, в нашей коман-
де есть люди с ограниченны-
ми возможностями здоровья. 
Все обязательно проходят 
проверку, обучение, затем по-
лучают удостоверение. Со-
гласно договору, мы страху-
ем жизнь и здоровье всех чле-
нов ДНД. На своем посту дру-

жинники находятся не менее 
четырех часов. Обо всем слу-
чившемся они докладывают 
сотруднику полиции. За свою 
работу дружинники получа-
ют заработную плату. 

После того, как отряды 
сформированы, двое дружин-
ников в сопровождении двух 
вооруженных полицейских 
выходят по своему маршруту. 
То есть  на каждого дружинни-
ка приходится по одному со-
труднику полиции. Все это де-
лается для безопасности, ведь 
сам дружинник задержать на-
рушителя не имеет права, он 
может только сообщить о на-
рушении. Тогда на помощь 
придет полицейский. Кажет-
ся, что с таким эскортом про-
гулка по городу – милое раз-
влечение. Но на самом деле 
еще неизвестно, что там за по-
воротом, во дворе дома или в 
парке. Расслабляться нельзя. 
Главное – уметь быстро и пра-
вильно среагировать на внеш-
татную ситуацию, действовать 
четко по инструкции. 

– Что привлекает вас в этой 
работе? – спрашиваю я Ольгу 
Леонидовну Тимофееву, пред-
седателя общества инвалидов 
Кировского района.

– Работать помощником 
полиции, дружинником мне 
нравится! Конечно, гораздо 
проще сидеть на кухне и ругать 
полицию, дескать, куда она 
смотрит, когда вокруг столько 
беспорядка. А почему бы не про-
явить свою гражданскую по-
зицию и не выйти на улицы го-
рода, обеспечить спокойствие 
своим родным и близким? – с 
боевым настроением отвечает 
Ольга Леонидовна. 

Третий год она в должности 

командира народной дружины 
и за каждого может поручить-
ся. Те, кто имеет опыт дружин-
ника, становятся ответствен-
ными, дисциплинированны-
ми, смогут преодолеть любые 
трудности.

Тамара Иосифовна Оняно-
ва, инвалид второй группы, по-
казывая мне удостоверение, 
призналась, что с детства меч-
тала работать в милиции. Се-
годня она с огромным желани-
ем несет дежурство вместе со 
всеми и благодарит сотрудни-
ков ОП № 3 за доверие. 

 – Хочу помогать простым 
людям и хоть немного до-
биться справедливости, – от-
вечает на мой вопрос Тамара 
Онянова.

При патрулировании улиц 
заглядываем во дворы, смо-
трим, не собираются ли компа-
нии на детских площадках. Об-
ращаем внимание на оставлен-
ные без присмотра вещи, па-
кеты и припаркованные авто-
мобили. Подержанные маши-
ны без регистрационных зна-
ков проверяются полицейски-
ми. При задержании составля-
ется протокол, выступаем по-
нятыми. Надо отметить, что на-
рушители общественного по-
рядка меняют свое поведение 
в лучшую сторону, видя сотруд-
ников полиции в окружении 
людей с повязками «ДНД». Это 
хороший знак совместной ра-
боты.

Свободный график рабо-
ты дружинника очень подхо-
дит для людей с ОВЗ. Если се-
годня по каким-то причинам 
ты не можешь выйти на дежур-

ство, нужно заранее предупре-
дить своего командира, чтобы 
быстро найти замену. 

Добровольная народная 
дружина Кировского района 
города Перми работает под ру-
ководством ОП № 3 на протя-
жении пяти лет. Только за пять 
месяцев этого года сотруд-

никами полиции совместно с 
дружинниками были задер-
жаны 18 граждан за соверше-
ние преступлений, 4 человека 
за совершение правонаруше-
ний. Можно привести не один 
пример успешной работы по-
лиции и ДНД, но это не самое 
главное. Вот что я отметила для 
себя. Люди с ограниченными 
возможностями неравнодуш-
ны к событиям, происходящим 
в обществе. Им важно быть по-
лезными в гражданских ини-
циативах. Кто-то находит себя 
в деятельности волонтерско-
го движения или в работе ве-
теранских организаций. А кто-
то реализует себя, участвуя в 
ДНД, обеспечивая спокойствие 
не только близких, но и незна-
комых ему людей. Доброволь-
ные народные дружины – это 
способ самовыражения, воз-
можность проявить себя в той 
сфере, которая важна для об-
щества, а еще – это способ до-
полнительного заработка, что 
немаловажно для неработа-
ющих инвалидов.  С такими 
людьми, я уверена, на улице бу-
дет порядок. Ведь чтобы что-
то изменить в этой жизни, нуж-
но самому измениться к лучше-
му. Не каждый готов в свое сво-
бодное время ходить по городу 
4 часа. Но стоит попробовать, а 
вдруг и вам понравится.

Надежда ИВАНОВА

Кто-то находит себя в деятельности 
волонтёрского движения или в работе 
ветеранских организаций. А кто-то реализует 
себя, участвуя в ДНД, обеспечивая 
спокойствие не только близких, но и 
незнакомых ему людей

‘‘

КОНКУРСЫ
«МОЙ ВЫБОР»

Начало  на стр. 9

Материалы, поступившие 
позднее указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

Итоги будут подведены не 
позднее 7 декабря 2020 года.

Решение Конкурсной комис-
сии в течение 10 дней с момента 
подведения итогов будет разме-
щено на официальном сайте Из-
бирательной комиссии Пермско-
го края (www.permkrai.izbirkom.
ru) и (или) на едином портале из-
бирательных комиссий Пермско-
го края (http://59tik.permkrai.
ru/), а также будет доведено до 
победителей и призеров через 
территориальные избиратель-
ные комиссии и региональные 
отделения общероссийских об-
щественных организаций инва-
лидов. 

Также сведения о победите-
лях могут быть опубликованы в 
газете «Здравствуй!». На этих же 
ресурсах будут размещены фото 
работ.

Победителей конкурса ждут 
дипломы, сертификаты участ-
ников и денежные премии в раз-
мере:  одно первое место (в каж-
дой из двух возрастных катего-
рий) – 10 000 руб.,  по два вто-
рых места (в каждой из двух воз-
растных категорий) – 5 000 руб.  
по два третьих места (в каждой 
из двух возрастных категорий) – 
2500 руб. 

Авторы могут быть отмечены 
поощрительными  денежными  
премиями в 1500 рублей.  

 

ТВОРЧЕСТВО

Валентина КУДРИНА 
село Частые
МОЙ ДОМ
Снежным зимним вечером
В доме я одна.
Верная подруга
Спит возле меня.
Сонно мне мурлычет 
песенку свою.
Мне тепло, уютно 
в доме у себя.
В нем все сделала сама:
На стенах картины,
На полу ковер.
Дорогие лица 
смотрят на меня.
Эти фотографии 
разместила я –  
тут и внуки, 
муж и сыновья
Хоть и виртуальная, 
но все равно семья.
Все мои поделки 
на столах стоят.
От фигурок разных 
веет добротой.
Все мне в доме мило 
сердцу моему.
Тут душа ликует, 
сердце отдыхает.
И еще так хочется 
пожить.

ТОСКА
Опять снегопад, 
опять метели.
Опять вернулись 
холода и вьюги.
И снег идет, 
идет, идет.
И в белой пелене 
не видно неба
Мне так печально, 
неуютно, пусто,
Душа истосковалась 
по теплу и солнцу,
Я очень жду весну 
и голубого неба.
 
МЫСЛИ О ЛЮБВИ
Что такое любовь,
Не знает никто.
Это яд, эликсир,
А, может, бальзам.
Она может убить,
А может 
сделать счастливым,
Или ножом измены
Больно полоснуть 
по сердцу.
А то одарить жемчугами
И тут же их снова забрать.



Редакция может не разделять точку зрения внештатных авторов. Письма и рукописи не рецензируются и не возвращаются.

12 стр.    12 июля 2020

Издается с 1993 года. Индекс ПР639.
Издатель: редакция АНО «РИЦ «Здравствуй»

Главный редактор: Ю. И. Асланьян.
Выпуск издания осуществлен при финансовой поддержке 

Министерства социального развития Пермского края, 
Центрального правления Всероссийского общества инвалидов, 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям

Свидетельство о регистрации ПИ № ФС 18–3131. 
Перерегистрация 06.12.2006 г. в Управлении Федеральной службы 
по надзору  за соблюдением законодательства в сфере массовых 

коммуникаций и  охране культурного наследия 
по Приволжскому федеральному округу .

Учредитель:  Пермская краевая организация Общероссийской 
общественной организации «Всероссийское общество инвалидов»

Адрес редакции : 614068, г. Пермь,  ул. Борчанинова, 9. 
Тел. 200–74–90.  

E–mail: hello_perm@mail.ru, сайт: www.hello–perm.ru
Отпечатано в ООО «Печатник»,  г. Верещагино, ул. Энергетиков, 2. 

Время подписания по графику в 14.00.  Фактически в 14.00.
Номер подписан 11.07.2020 г. 

Объем 3 печ. л. Тираж 11 000 экз. Свободная цена. Заказ  № 4425

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

ТВОРЧЕСТВО

НЕСЛАДКАЯ 
РАБОТА

Торты, пирожные, кексы... – сладости 
любят все или почти все. Так что спрос 

на них был, есть и будет всегда. Сегодня 
заказные самодельные торты пользуются 

огромной популярностью, без них 
не обходится ни один праздник, 

особенно детский. Домашний кондитер 
Светлана Красильникова знает это 
не понаслышке,  она изготавливает 

сладости на заказ 
НАЧАЛО 

ДОЛГОГО ПУТИ
Вот что рассказала Светла-

на о том, как начала занимать-
ся вкусным творчеством.

– Очень часто так бывает, 
что, находясь дома, многие ин-
валиды открывают в себе та-
ланты и пытаются с помощь 
своего дела подзаработать, 
ведь даже если пенсии хвата-
ет, всегда хочется немного 
больше денежек. И я из таких. 
И чего только я ни перепробо-
вала. Пока была в больнице и на 
реабилитации, вязала на заказ 
мелкие вещички: кружева, сал-
фетки, женские сумочки. Изу-
чала лепку из глины и холодно-
го фарфора. Когда со здоровьем 
стало лучше, освоила методи-
ку наращивания ногтей. Вро-
де как на этом можно неплохо 
подзаработать. Училась всему 
самостоятельно: по мастер-
классам из Интернета, видео-
дискам. Успела побаловать бес-
платной услугой по маникюру 
своих родственниц. И в конце 
концов пришла к мнению, что 
это не мое. О полученных зна-
ниях и навыках не жалею, могу 
сама себе сделать ногти, сэко-
номив на дорогих салонах кра-
соты.

Ну и, наконец, торты. Как 
Светлана к ним пришла? 

Дело в том, что однажды в 
Интернете она увидела, какую 
сладкую красоту дарят ро-
дители своим деткам. Торты 
были украшены сладкими ма-
шинками, куклами, корзиноч-
ками ягод и фруктов. Прибли-
жался первый день рожде-
ния внучки. И Светлана заго-
релась желанием преподне-
сти сладкий подарок, удивить 
всех. Опять начался период 
просмотра мастер-классов, 
чтения советов и переписка с 
домашними кондитерами. И в 
конце концов появился самый 
первый мастичный торт. Ма-
стика – это покрытие для тор-
та, она готовится из сахарной 
пудры, воды, лимонного сока 
и желатина. Мастикой полно-
стью покрывают торт, исполь-
зуют для украшения. 

Первый торт был не очень 
аккуратный, смешной, но при-
сутствующим на празднике по-
казался интересным и очень 
вкусным. Потом были торты 
для мужа, для мамы, для се-
стры, для свекрови, для мужа 
сестры. И вдруг домашнему 
кондитеру стали поступать за-
казы от незнакомых людей. Так 
и началась небольшая тортовая 
деятельность. Первый заказ-

ной торт наша героиня сдела-
ла в феврале 2017 года. Он был 
в виде белой акустической ги-
тары с темными шоколадными 
струнами. 

Это был первый торт, кото-

рый был сделан на продажу. Так 
потихонечку и пошло кулинар-
ное дело.

– Многие считают, что мы 
дорого берем. Но ведь это руч-
ной труд. Тот, кто никогда не 
делал такие торты своими ру-
ками, просто не осознает весь 
объем работы, которую необ-
ходимо выполнить. У меня на 
изготовление торта уходит в 
среднем двое суток, не считая 
времени, затраченного на леп-
ку фигурок, которые необходи-
мо слепить заранее, чтоб они 
успели просохнуть. Иногда при-
ходится не спать ночами, что-
бы успеть закончить в срок, – 
рассказывает моя собеседница.

Кстати, с лепкой фигурок на 
торт тоже не так все просто. У 
Светланы нет художественно-
го образования, по профессии 
она бухгалтер-экономист. Ино-
гда приходится сминать при-
готовленную фигурку с торта и 
лепить ее заново.

Для профессионального из-
готовления тортов в домашних 
условиях необходимо профес-
сиональное оборудование. Од-
них только форм для выпечки 
необходимо несколько штук: 
круглые, квадратные, в фор-
ме сердца, звезды. А для соз-
дания многоярусных тортов – 
несколько одинаковых форм, 

но разного размера. Для укра-
шения: венчики для взбива-
ния крема, кондитерские шпри-
цы и мешочки, кондитерские 
скребки и гребешки, ножни-
цы и гвозди, утюжок для вырав-
нивания мастики, а также фор-
мы и молды. Название некото-
рых приспособлений для укра-
шения вызвало у меня легкое 
недоумение, так как о них я ус-
лышала впервые. Хозяйка вол-
шебных инструментов преду-
предила меня, что приобрете-
ние даже небольшого конди-
терского набора выходит в кру-
глую сумму и одним тортом точ-
но не окупится. 

СОБИРАЕМ 
ТОРТ

Со Светланой мы беседова-
ли в режиме онлайн, пока осты-
вала мастика, приготовленная 
для праздничного торта. Да и 
Светлана была не прочь отдо-
хнуть. Дело в том, что она не мо-
жет долго стоять, болят спина и 
ноги из-за травмы позвоночни-
ка. Но за любимым делом она 
этого почти не замечает, так как 
полностью погружается в ма-
гию кондитерского искусства. И 
даже во время небольшого пе-
рерыва продолжает рассказ о 
тонкостях своей работы.

– Сам процесс изготовления 
торта я начинаю с приготовле-
ния бисквита. Они бывают раз-
ные: какие-то пекутся в фор-
ме, потом разрезаются на кор-
жи, другие пекутся отдельными 
коржами. В любом случае это я 
делаю заранее, как правило, ве-
чером, чтоб за ночь бисквит 
успел «отдохнуть» и «созреть».

На следующий день нуж-
но сделать наибольшую часть 
работ. Во-первых, пригото-
вить крем. Этот процесс так-
же бывает разным по сложно-
сти и продолжительности. Во-
вторых, нужно разрезать би-
сквит на коржи, если это необ-
ходимо. В-третьих, пригото-
вить пропитку – это неслож-
но. Затем пропитать коржи 
и промазать кремом, собрать 
основу – самую вкусную часть 
торта. После этого торт нуж-
но охладить или даже подмо-
розить часика два, чтоб проще 
было работать с ним дальше.

А дальше – по-разному. Если 
это торт 3Д, то из подморо-
женной заготовки нужно сфор-
мировать очертания будущего 
торта (сердце, машинка, кни-
га). Этот процесс довольно кро-
потливый. Если в торте очень 
нежная начинка, с ней не так 
просто справиться. После фор-
мирования фигуры торт снова 
нуждается в подморозке. Пока 
торт в морозильнике, я готов-
лю крем-обмазку. 

При помощи крема я дово-
жу до ума форму торта, вы-
черчиваю все необходимые гра-
ни и выглаживаю поверхность 
и снова охлаждаю. Готовую 
фигуру покрываю (или обтяги-
ваю) мастикой, раскатанной в 
тонкий пласт. В завершение – 
установка фигур или приклеи-
вание каких-либо деталей. Все. 
Торт готов! 

В заключение остается до-
бавить, что наш материал не 
призван послужить рекламой, 
а, скорее, стать определенным 
катализатором для многих на-
ших читательниц (или читате-
лей) и подвигнуть их от разду-
мий и мечтаний к активным дей-
ствиям. Какое дело бы вы не вы-
брали, главное, чтобы деятель-
ность не столько приносила за-
работок, сколько удовольствие 
от творчества. Дерзайте, экспе-
риментируйте – и все у вас полу-
чится!

Надежда ИВАНОВА

ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ 
ПЕЧАТНЫХ 
ПЛОЩАДЕЙ

В связи с проведением 
досрочных выборов 

губернатора Пермского края, 
назначенных на единый день 

голосования – 
13 сентября 2020 года, 

уведомляем,  что 
редакция газеты 

«Здравствуй!» 
готова предоставить 

ПЕЧАТНЫЕ ПЛОЩАДИ 
ДЛЯ РАЗМЕЩЕНИЯ 
ПРЕДВЫБОРНЫХ 
АГИТАЦИОННЫХ 

МАТЕРИАЛОВ КАНДИДАТОВ 
НА ПЛАТНОЙ ОСНОВЕ 

В ПЕРИОД ПРОВЕДЕНИЯ 
ВЫБОРОВ ГУБЕРНАТОРА 

ПЕРМСКОГО КРАЯ. 
Стоимость 1 кв. см – 

40 рублей.
Процентная ставка НДС не 

взимается на основании при-
менения упрощенной систе-
мы налогообложения в соот-
ветствии с положением статей 
346.12, 346.13 главы 26.2 Налого-
вого кодекса Российской Феде-
рации.

Размещение агитационных 
материалов осуществляется 
при условии 100% предоплаты 
согласно действующему законо-
дательству РФ о выборах.

Продолжаем рассказ о мастерицах, занимающихся различными видами творчества. С помощью такого вида деятельности инва-
лиды развивают не только творческие способности, но в той или иной степени решают свои финансовые проблемы. А это в современ-
ном мире – немаловажно. В предыдущем выпуске мы рассказали о Надежде Сивковой, которая вяжет крючком куклы, игрушки и дру-
гие изделия, а также пишет стихи. Сегодня речь пойдет о домашнем кондитере.

ФИЛАНТРОПЫ 
ИЩУТ ТАЛАНТЫ

Целый ряд членов ВОИ 
Пермского края подали заявки 
на соискание Международной 
премии «Филантроп-2020», ко-
торая присуждается за выдаю-
щиеся достижения инвалидов 
в области культуры и искусства.

Председатель  Кишертско-
го общества инвалидов Николай   
Худяков подал заявку в номина-
ции «Живопись (фотография)», 
в номинации «Эстрадный вокал» 
– председатель Частинского об-
щества Егор Юдин, на премию за 
литературное творчество (малая 
проза) претендует член Октябрь-
ской организации ПКО ВОИ Гали-
на Хамитова, за успехи в поэти-
ческом творчестве – Елена Лач-
кова из Кировской. 

Всего  в этом году на соис-
кание Международной премии  
конкурса «Филантроп»  2020 
года  поступили заявки от 606 
соискателя из 60 регионов Рос-
сийской Федерации, а также из 
Тайваня и Японии.  

XI церемония награждения 
лауреатов и 30-летие Фонда 
поддержки инвалидов «Филан-
троп», единственным учредите-
лем которого является Всерос-
сийское общество инвалидов, 
должна была  состояться  23 мая 
2020 года.  В связи с  пандемией 
короновируса   COVID-19 итого-
вое совместное заседание По-
печительского совета премии, 
жюри, оргкомитета и исполни-
тельной дирекции, на котором 
будут определены лауреаты,  
состоится 1 октября 2020 года. 

Заключительные мероприя-
тия ХI церемонии вручения пре-
мии состоятся в Москве, в Меж-
дународный день инвалидов, 
3 декабря 2020 года, если жизнь 
не внесет коррективы. 

Премия «Филантроп» вруча-
ется один раз в два года. Награ-
да присуждается людям с ин-
валидностью за действительно 
выдающиеся достижения в об-
ласти культуры и искусств. 

Пресс-служба 
ПКО ВОИ


